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Банки пойдут навстречу
 ► Пострадавшим белгородцам помогут списать кредиты.

Губернатор Вячеслав Гладков сообщил, что с июня 2023 года банками и микрофи-
нансовыми организациями было получено более 12 тысяч обращений о кредитных ка-
никулах и других льготах, удовлетворено 10,5 тысячи, полностью кредитная задолжен-
ность списана у 27 граждан, погибших в результате атак со стороны ВСУ.

- Сейчас отправим списки погибших и раненых. По раненым принимается индивиду-
альное решение, исходя из доходов, задолженности. Мы сообщим результаты работы. 
Убеждён, что и на федеральном уровне, где сейчас ведётся активная работа, будет при-
нято системное решение, - рассказал глава региона.

О готовности списать кредиты жителям приграничных территорий, пострадавшим от 
обстрелов ВСУ, заявили «Совкомбанк» и «Хоум Банк».

Кредиты единоразово спишут тем, кто получил тяжёлые ранения при артиллерийских 
ударах и атаках БПЛА. Поддержка распространяется и на ближайших родственников.

Решение будут принимать на основании официально опубликованных списков, а при 
их отсутствии - на основании документов, предоставленных пострадавшими или их род-
ственниками.

Заявления принимают до 30 апреля 2024 года.

ДОРОГИЕ БЕЛГОРОДЦЫ!
27 марта свой профессиональный праздник отмечают сотрудники 
и ветераны войск национальной гвардии Российской Федерации.

В наших сложных прифронтовых условиях, под жестокими обстрелами врага, 
мы по-настоящему понимаем всю степень героизма и мужества бойцов Росгвар-
дии. Вместе с военнослужащими Министерства обороны Российской Федерации 
и пограничниками они стоят на страже границ. Не жалея собственных жизней, за-
щищают нас от украинских террористов и западных наёмников. Обнаруживают и 
обеспечивают поражение вражеских ракетных установок и беспилотников. В 2023 
и 2024 году подразделениями Росгвардии, выполняющими задачи по прикрытию 
государственной границы, выполнено более 9 тысяч служебно-боевых задач. 

Одновременно сотрудники ведомства в напряжённой прифронтовой обстанов-
ке ведут борьбу с преступностью, обеспечивают антитеррористическую защищён-
ность региона. Только в 2023 году из незаконного оборота ими было выведено 
свыше 30 единиц оружия, почти 7 тысяч боеприпасов и более 160 кг взрывчатых 
веществ. В рамках контроля за оборотом гражданского оружия выявлено свыше 
1300 нарушений, изъято более 1400 единиц оружия и около 6700 боеприпасов. 

От имени всех жителей области хочу сказать: спасибо вам, уважаемые росгвар-
дейцы, за вашу опасную и такую необходимую работу, самоотверженность, за 
спасение белгородских детей, женщин, пожилых людей, за каждую сохраненную 
жизнь, которая бесценна. 

В этот день мы выражаем искреннюю признательность всем ветеранам ведом-
ства, кто в разное время служил в горячих точках, участвовал в контртеррористи-
ческих операциях, боролся с организованной преступностью и обеспечивал без-
опасность жителей области. Доброго вам здоровья и благополучия!

Желаю каждому военнослужащему и сотруднику Управления Росгвардии по 
Белгородской области выдержки и стойкости в наше тяжёлое время, успехов в ре-
шении боевых и служебных задач, надёжного семейного тыла и самого главного, 
что мы все вместе приближаем, - Победы!

В.В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области 

Юный, но уже любимый
 ► Парк «Берега» Белгорода - финалист Всероссийской премии 

«Парк года» в категории «Крупные города». 

Жюри оценивало общественные территории как целостную городскую структуру, учи-
тывало мнение горожан и популярность пространства у разных групп пользователей.

В отличие от других финалистов - больших парков после реконструкции - парк «Бе-
рега» был открыт 6 августа 2023 года. Он стал подарком белгородцам на День освобож-
дения областного центра от немецко-фашистских захватчиков. Несмотря на свой юный 
парковый возраст, это место уже полюбили горожане.

Проект парка отмечен Золотым дипломом XIV Российской национальной премии по 
ландшафтной архитектуре.

Поликлиника строится
 ► Министерство строительства региона провело в Белгороде 

выездное совещание на стройплощадке детской 
поликлиники № 3. 

Встреча прошла под руководством главы регионального минстроя Оксаны Козлити-
ной, в ней также приняли участие министр здравоохранения области Андрей Иконни-
ков, представители управления капитального строительства, мэрии, а также проекти-
ровщики и подрядчики. Участники обсудили ряд текущих вопросов. 

Это, в частности, выбор отделочных материалов и цветового решения для внутренней 
отделки помещений поликлиники, устройство систем электроснабжения, водоснабжения 
и водоотведения, благоустройство территории. В течение недели специалисты должны 
разработать проект подъезда к объекту и размещения парковочного пространства.

Кроме того, будет пересмотрен график работ, чтобы строительство шло в ещё более 
ускоренном темпе.

Будет зелёная зона
 ► Продолжается рекультивация городской свалки на юго-

западе Белгорода. 

Ежедневно здесь работают до 30 человек персонала и 15 единиц техники. На объ-
ект завезли оборудование для очистки фильтрата. Ведётся его установка.

Ранее были смонтированы все резервуары и накопители. Они нужны для сбора 
технической и ливневой воды, а также фильтрата. Сформированное «тело» полигона 
просыпается песком.

- Рекультивация организована в рамках нацпроекта «Экология», инициированного 
Президентом РФ. Завершить работу мы планируем осенью этого года. На конечном 
этапе будут благоустройство и озеленение территории, - рассказал мэр Белгорода 
Валентин Демидов.

Такси вернёт деньги
 ► «Яндекс Такси» будет возвращать полную стоимость 

поездок в случаях вынужденных выездов из районов 
чрезвычайных ситуаций в Белгороде. 

Сервис будет сотрудничать с городскими властями для определения зоны и време-
ни выезда. После этого компания автоматически вернёт деньги всем, кто воспользо-
вался такси, чтобы покинуть опасный район.

Сервис вернёт средства на карту в течение трёх дней, если такси было оплачено 
онлайн, либо пользователю придёт промокод, если поездка была за наличные. При 
этом заработок водителей сохранится, потому что компания будет делать возвраты 
за свой счёт. 

По информации пресс-службы «Яндекс Такси», пассажирам, которые после 10 мар-
та использовали такси для срочного выезда из опасных районов, в частности в Белго-
роде, Воронеже и других городах, в полном объёме вернут деньги в течение недели.

Реконструкция коллектора
 ► ГУП «Белоблводоканал» завершил реконструкцию участка 

канализационной сети в Белгороде. 

Специалисты уже заменили 170 метров трубопровода. 
Канализационный трубопровод большого диаметра на улице Губкина полностью 

изношен, из-за чего снижается пропускная способность сети и возрастает вероятность 
нарушений в работе системы. Чтобы предотвратить возможные негативные послед-
ствия, было принято решение о поэтапной реконструкции коллектора.

Работы проводятся в рамках реализации инвестиционной программы ГУП «Белобл-
водоканал» и рассчитаны на 2024 - 2028 гг. Всего за это время планируется выпол-
нить реконструкцию 0,95 км коллектора. В этом году специалисты уже заменили 170 м 
 трубопровода. Использовался метод санации с минимальным объёмом земляных 
 работ. К реконструкции следующего участка коллектора водоканал приступит в буду-
щем году.

Возвратные билеты
 ► РЖД будет возвращать деньги белгородцам, в том числе 

по «невозвратным тарифам».

«Дополнительно в целях обеспечения 
большей гибкости планирования поездок в/
из Белгородской области приняли решение: 
пассажиры с билетами, оформленными от/
до станций Белгород, Валуйки, Губкин, Но-
вый Оскол, могут сдавать их без удержания 
дополнительных сборов. В том числе в пол-
ном объёме вернуть денежные средства за 
билеты, купленные по «невозвратному» та-
рифу», - говорится в сообщении РЖД.

Сделать возврат можно на сайте www.
rzd.ru, в мобильном приложении «РЖД Пас-
сажирам» и в кассах дальнего следования.

В компании также отметили, что держат на контроле ситуацию со спросом на билеты 
из населенных пунктов Белгородской области и при необходимости оперативно увеличи-
вают количество вагонов для отдельных рейсов.
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Ещё больше 
новостей от главы 

городской 
администрации 

ищите на личной 
странице мэра 
«ВКонтакте»:

Ещё больше 
новостей 

от городской 
администрации ищите 

в официальном 
сообществе мэрии 

«ВКонтакте»:

Материалы полосы подготовил Виктор ФЁДОРОВ

По словам губернатора Вячеслава 
Гладкова, с начала года владельцам 
пострадавших авто выплатили около 
400 млн из внебюджетных средств. Од-
нако количество повреждённых транс-
портных средств растёт из-за обстре-
лов. Нужно дополнительно прибегать к 
другим мерам.

- Например, выбрать кварталы и со-
кращать число авто на открытых терри-
ториях. Есть паркинги. Да, они частные. 
Давайте договариваться. Если есть не-
обходимость, давайте компенсировать 
затраты владельцам на нахождение 
авто в подземных и крытых паркингах. 

Это точно сократит повреждения авто, - 
отметил глава региона.

Мэр Белгорода Валентин Демидов 
рассказал, что такая работа уже ведёт-
ся. Кроме этого, проводится поиск тер-
риторий в безопасных местах, в том 
числе Белгородского района и Яков-
левского городского округа, куда можно 
предложить перевести транспортное 
средство.

По данным главы администрации 
города, только на прошлую неделю 
в  Белгороде в результате обстрелов 
было  повреждено более тысячи авто-
мобилей. 

- На улице Шаландина сирену слыш-
но, если только окно открыто. Ори-
ентируемся на сообщения от МЧС. Но 
бывают с задержкой.

- Устройство оповещения населения 
находится на здании по адресу: улица 
Щорса, 39в. Радиус распространения сиг-
нала - до полукилометра. Чтобы увеличить 
зону охвата этого района Харьковской 
горы, в ближайшее время будем устанав-
ливать еще одну сирену на доме 5а на ули-
це Шаландина.

Безусловно, нужно ориентироваться на 
сообщения о ракетной опасности и её от-
мене от МЧС России. СМС-рассылка - это 
один из способов донесения информации 
жителям.

Также есть пуш-уведомления в при-
ложении «МЧС России» для смартфонов. 
Здесь сообщения приходят мгновенно и 
одновременно всем пользователям.

Отмечу, что мы увеличиваем количе-
ство устройств оповещения. Уже установ-
лено порядка 50 дополнительных. Провер-
ки показывают существенное улучшение 
качества сигнала во всех частях города.

- Куда сообщить, если нашла ме-
таллический обломок, наверное, раке-
ты?

- Во-первых, при обнаружении неразо-
рвавшихся частей боеприпасов или иных 
опасных предметов не подходите к ним, 
ничего не трогайте. Во-вторых, сразу же 
позвоните по телефону 112. Расскажите 
специалистам, где Вы обнаружили пред-
мет. Спасатели выедут и всё проверят.

- Обеспечьте работников Белгор-
благоустройства аптечками, пожа-
луйста.

- Аптечки есть в каждой машине, пере-
возящей сотрудников на место выполнения 
работ, в каждом бытовом помещении, где 
рабочие переодеваются, отдыхают и при-
нимают пищу. Помимо этого, аптечка есть 
у каждого мастера, который контролирует 
выполнение работ. Пользуясь случаем, хо-
тел бы ещё раз поблагодарить сотрудников 
БГБ. Они выполняют очень важную работу 
(как повседневную, так и ликвидируют по-
следствия обстрелов) с полной самоотда-
чей, ответственно, качественно.

- По каким номерам телефонов об-
ращаться по поводу восстановления 
повреждённого имущества?

- В случае если повреждения имуще-
ства не зафиксированы по каким-то причи-
нам, например, вы не находились в городе 
в момент ЧС или были иные обстоятель-
ства, то вам нужно позвонить по номеру 
112. Он работает круглосуточно. Вам нуж-
но рассказать, что произошло и по какому 
адресу.

Также нужно связаться с управой, кото-
рая на месте составит стартовый акт для 
передачи подрядчикам. Контакты всех 
управ размещены на сайте администрации 
Белгорода.

Что касается повреждений транспорт-
ных средств, то для решения вопросов вос-
становления открыта отдельная горячая 
линия. Её номер 8-919-430-69-96. Звонки 
принимаются ежедневно с 9 до 18 часов.

- Об отдыхе детей в лагерях дру-
гих регионов. Белгородка спросила, 
что делать, если не подходит предло-
женный вариант?

- Вы как родитель принимаете реше-
ние, подходят ли вашему ребенку пред-
лагаемые условия. Если не подходят, то 

позже вам могут быть предложены другие 
варианты.

На данный момент более 20 регионов 
России предложили нашим детям прове-
сти время и отдохнуть в лагерях на своих 
территориях. Мы, конечно, за это очень 
благодарны!

Предложения от регионов распреде-
ляются между всеми школами города. Вы 
можете ещё подождать, так как они про-
должают поступать.

Специалисты управления образования 
Белгорода открыли горячую линию для 
родителей, которые планируют отправить 
своих детей в лагеря других регионов. Её 
номер 8(4722)380-619.

Что волнует горожан  ■ Прямой эфир

Губернатор Вячеслав Гладков рас-
сказал, что почти 2,5 тысячи ребят про-
водили в Пензенскую, Тамбовскую, Ка-
лужскую, Астраханскую, Самарскую и 
Московскую области, а также в Красно-
дарский край и Республику Коми.

На этой неделе дети отправляются в 
оздоровительные лагеря Липецкой, Туль-
ской, Нижегородской и Тверской областей, 
Дагестана, Карачаево-Черкесии, ХМАО, 
Санкт-Петербурга, ЯНАО и Ставрополь-
ского края - всего более 5,4 тысячи ребят.

По линии министерства спорта Бел-
городской области в другие регионы уже 
отправились более 200 детей, к отъезду 
готовятся ещё 980 юных спортсменов. 
На следующей неделе планируется про-
водить ещё четыре группы детей - в Ле-

нинградскую, Ульяновскую, Вологодскую 
и Кировскую области.

- Вместе с коллегами из регионов, 
принимающих наших ребят, мы взаимо-
действуем с МВД, РЖД и федеральным 
оперштабом, чтобы обеспечить макси-
мальную безопасность детей. С каждой 
группой отправляются сопровождающие, 
среди которых медики и представители 
регионального министерства образова-
ния. На время поездки дети обеспечены 
полноценным горячим питанием. Связь с 
родителями поддерживается регулярно. 
Пока договорились, что ребят примут на 
три недели, но в случае необходимости и 
при согласии родителей - до конца теку-
щего учебного года, - рассказал Вячеслав 
Гладков.

На этот вопрос ответил Вячеслав 
Гладков во время эфира «10 вопросов 
губернатору».

Решение по форме проведения вы-
пускных экзаменов в Белгородской обла-
сти примет Министерство просвещения 
РФ примерно в середине апреля. Ориен-
тировочно будет та же форма поддержки, 
что и в прошлом году. То есть оценки де-
тей, которые не захотят сдавать экзаме-
ны, будут определены по текущей успе-
ваемости. А экзамены для поступления 
будут определяться индивидуально вну-
три каждого вуза по упрощённой системе.

- Мы проговорили с министром просве-
щения РФ Сергеем Кравцовым. Я уве-
рен, что такое решение будет принято, 
поэтому готовимся именно к этому,- ска-
зал глава региона.

Формат учёбы школьников в четвёр-
той четверти пока тоже не определён. 
По словам Вячеслава Гладкова, исходя 
из текущей обстановки в регионе, выход 
школьников на очное обучение малове-
роятен. Однако окончательное решение 
будет принято на заседании оперативно-
го штаба, которое пройдёт за несколько 
дней до окончания учебных каникул.

 ► В Белгороде  
установили 
новые укрытия. 

Модульные сооружения появились 
рядом с детской площадкой в парке 
«Южный», возле рынка «Салют» и СК 
Хоркиной, а также на противоположной 
стороне от спорткомплекса. Также мо-
дули размещены на территории трёх ле-
чебных учреждений.

- Продолжаем эту работу. Устанав-
ливаем укрытия в тех микрорайонах, 
которые подвергаются атакам ВСУ. По 
решению главы региона Вячеслава 
Гладкова заказано 100 дополнительных 
защитных модулей. Финансовую под-
держку оказало предприятие «КМАру-
да». Заводы-изготовители оперативно 
приступили к производству, - рассказал 

мэр Белгорода Валентин Демидов.
Модульные сооружения уже показа-

ли свою эффективность. Не раз люди, 
которые в них находились во время 
обстрелов, спаслись от разлетевшихся 
осколков.

ФОТО T.ME/BELADM31

Эффективность  
доказана

 ■ Безопасность

Поддержать  
выпускников

Ждёт вся страна  ■ Каникулы

В паркинге  
безопасней

 ■ Транспорт

 ► В Белгороде прорабатывают вопрос о сокращении 
количества автомобилей на открытых стоянках. Тему 
обсудили на оперативном совещании правительства области.

 ► Как будут сдавать экзамены выпускники 9 - 11 классов 
в Белгородской области?
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 ► Мэр Белгорода Валентин Демидов ответил на вопросы 
горожан в прямом эфире. Вот некоторые из них. 

 ► Белгородских детей принимают в других регионах. 

Ф
О

ТО
 T

.M
E

/B
E

LG
O

R
O

D
M

E
D

IA
24

 ■ Образование



4 № 12 (2056) 
29 марта 2024 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ruВласть представительная

Читайте материалы на сайте belnovosti.ru
Материалы полосы подготовил Павел ПЕРЕДЕРИЙ

По информации Жанны Николаевны, 
за отчётный период к омбудсмену посту-
пило 2227 обращений граждан, что зна-
чительно больше, чем годом ранее.

- Жизнь нашего приграничного реги-
она омрачена страшными событиями. В 
таких условиях люди особенно нуждают-
ся в защите своих прав, в помощи, в при-
нятии срочных мер по спасению здоро-
вья и жизни. Аппарат Уполномоченного 
по правам человека вместе с органами 
государственной власти всегда готовы 
помочь гражданам, которые попали в 
трудную жизненную ситуацию, оказать 
им правовую поддержку, - заявила Жан-
на Киреева.

В структуре обращений белгородцев к 
омбудсмену на первый план вышли во-
просы, которые касаются СВО. Их число 
увеличилось почти в два раза.

- Приоритетными темами являются 
социальные и жилищные вопросы. В 
связи с обстрелами населённых пунктов 
региона выросло количество повреж-
дённого и уничтоженного жилья, стало 
значительно больше граждан, нуждаю-
щихся в предоставлении жилья и ком-
пенсационной помощи, - пояснила Жан-
на Николаевна.

Весома доля обращений, связанных 
с защитой и восстановлением нарушен-
ных прав белгородцев в сфере здраво-
охранения.

В своём докладе Жанна Киреева уде-
лила особое внимание теме защиты и 
соблюдения прав бойцов специальной 
военной операции и членов их семей. В 
этой работе, по мнению омбудсмена, без 
живого общения и постоянного контакта 
с различными органами государствен-
ной власти не обойтись. Например, для 
поиска и возврата бойцов СВО из плена, 
а также передачи детей и пожилых лю-
дей с территорий сопредельного госу-
дарства приходится взаимодействовать 
на федеральном уровне с Уполномочен-
ным по правам человека в России и Ко-
митетом Красного Креста.

Традиционные вопросы, такие, как 
сфера ЖКХ и социальное обеспечение, 
также остаются в структуре обращений 
белгородцев к омбудсмену. Работа в 
этих направлениях, по словам Жанны 
Николаевны, выстроена системно.

Новым направлением деятельности 
Уполномоченного по правам человека 
стало правовое просвещение граждан. 
Региональный проект по оказанию бес-
платной юридической помощи «Право-
вая забота» востребован белгородцами. 

Завершая выступление, Жанна Ки-
реева подчеркнула, что в условиях со-
временных вызовов главная задача ом-
будсмена - помощь людям, основанная 
на гуманность и действующих правовых 
нормах.

Председатель областной Думы Юрий 
Клепиков поблагодарил Жанну Кирееву 
за эффективную работу по защите прав 
белгородцев. Юрий Николаевич отме-
тил, что безопасность и благополучие 
жителей региона являются приоритет-
ными целями для всех органов власти.

ФОТО BELDUMA.RU

Из логистического центра комплекты 
гуманитарной помощи отправляются 
в муниципалитеты Белгородчины, где 
сейчас проживают жители Грайворон-
ского городского округа. 

В состав продуктового набора вхо-
дят продукты длительного хранения. В 
их числе крупы и макароны, рыбные и 
мясные консервы, мука и растительное 
масло, овощные консервы, чай и сахар, 
а также кондитерские изделия. В набо-
ре бытовой химии: шампунь и жидкое 
мыло, зубная щетка и паста, а также сти-
ральный порошок.

В настоящее время в логистическом 
центре партии «Единая Россия» волон-
тёры уже сформировали более четырёх 
тысяч таких наборов.

- Бесчеловечные ежедневные атаки 
нацистского режима на мирных жителей 
нашей области продолжаются. Потряса-
ет сила духа и выдержка белгородцев. 
Мы живём, трудимся и помогаем людям, 
которые оказались в беде. Победа будет 
за нами, - подчеркнул депутат горсовета 
Сергей Наумов.

Для информации: узнать, как полу-
чить гуманитарный набор, можно в мест-
ных отделениях партии «Единая Рос-

сия», на портале belgorod.er.ru/locals, а 
также по номеру телефона горячей ли-
нии 122.
ФОТО СО СТРАНИЦЫ СЕРГЕЯ НАУМОВА «ВКОНТАКТЕ»

Белгородцы побывали в пункте вре-
менного размещения, где живут люди из 
разрушенной в ходе ожесточённых боёв 
Авдеевки. Беженцам были переданы не-
обходимые вещи и продукты. 

В Северодонецк волонтёры доставили 
продовольствие, предметы первой необ-
ходимости, а также детские книжки и на-
стольные игры.

- Я побеседовал со многими людьми. 
Несмотря на сложности, они не теряют 
оптимизм и силу духа. С тем же самым я 
сталкивался и в Белгороде, который сейчас 
находится под регулярными обстрелами. 
В этом, наверное, и заключается главная 
отличительная черта характера русского 
человека, - поделился своими впечатлени-
ями от поездки Евгений Михайлюков.

К депутату городского Совета Артуру 
Насонову обратились избиратели его 
округа с просьбой оказать содействие в 
наведении порядка вдоль пешеходной 
зоны. Горожане рассказали, что вдоль 
тротуара, который проходит от ул. 8 Мар-
та до ТЦ «Спутник», много сухостоя и 
больных деревьев.

Народный избранник совместно с по-
мощником депутата областной Думы 
Дмитрием Рыжковым выехали на ме-
сто, чтобы определить фронт работ. На 
их обращение оперативно откликнулись 
сотрудники управления «Белгорблагоу-
стройство». Работы по кронированию и 
спилу больных деревьев выполняются с 
учётом мер безопасности, которые обу-
словлены регулярными обстрелами.

«В это непростое время коммунальщи-
ки продолжаю поддерживать в городе са-
нитарный порядок. Рад, что удалось в от-
носительно короткие сроки отреагировать 
на обращение жителей пятого округа», - 
написал на своей странице в социальной 
сети «ВКонтакте» Артур Насонов.

А депутат городского совета Лидия 
Новакова стала инициатором экологиче-
ского субботника на территории пятнад-
цатого округа. Активные жители убрали 
прелую листву, высадили тюльпаны и 
окрасили ограждения.

 - Несмотря на сложную оперативную 
обстановку, горожане не унывают. Они 
наводят порядок, чтобы жить и радовать-
ся красивому Белгороду, - отметила Ли-
дия Ивановна.

Своих не бросаем  ■ Добровольчество

 ► Депутаты Белгородского городского Совета Сергей 
Наумов и Артур Насонов, а также члены Молодёжного 
совета приняли участие в транспортировке и распределении 
гуманитарных грузов в региональном центре помощи 
партии «Единая Россия».

 ■ Благоустройство

Большая весенняя уборка

Не оскудеет  
рука дающего

 ■ Благотворительность

 ► Депутат городского Совета Евгений Михайлюков вместе 
с ребятами из «Молодой гвардии» доставили в Донбасс 
очередную партию гуманитарной помощи.

Омбудсмен  
не оставит в беде

 ■ Актуально

 ► Уполномоченный по правам человека в регионе Жанна 
Киреева представила депутатам ежегодный доклад о своей 
работе за прошлый год.
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 ► Горожане выходят на субботники.
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Администрация города в январе организовала сбор 
предложений граждан по объектам, которым требу-
ют реконструкции. В итоговый список вошли десять 
общественных пространств, из которых голосовани-
ем на платформе обратной связи и в социальных се-
тях мэрии были выбраны три первоочередных объ-
екта. На каждый из них специалисты разработали по 
два альтернативных дизайн-проекта. Теперь горожа-
нам предстоит определить, какую концепцию благо-
устройства следует принять к реализации. Проголо-
совать можно до 30 апреля текущего года на портале 
za.gorodsreda.ru

Комсомольский сквер

Общественное пространство расположено в запад-
ной части города, в районе многоквартирных домов 47 
и 47б, 51 и 53 на ул. Щорса. Открытие сквера было 
приурочено к празднованию 90-летия со дня основа-
ния ВЛКСМ, что отражено в его  названии. На террито-
рии имеются зелёные насаждения, а у входной группы 
расположен сквер с небольшим фонтаном. 

Основной идеей проекта по реконструкции сквера 
является придание ему современного вида, а также 
создание пространства для отдыха жителей и гостей 
города.

Разработчики предусмотрели функциональное раз-
деление территории на зоны тихого отдыха и места 
проведения массовых мероприятий. Предусмотрены 
меры обеспечению доступности общественного про-
странства для маломобильных групп населения. 

Дизайн-проект 1

Дизайн-проект 2

Сквер возле храма 
Почаевской иконы Божией Матери

Общественное пространство расположено в запад-
ной части города, на Харьковской горе. Сквер распо-
ложен по соседству с храмом и является одним из лю-
бимых мест отдыха и духовного вдохновения горожан. 

При реконструкции сквера предусмотрено созда-
ние контактного фонтана, теневого навеса с качелями, 
зоны пикника, а также площадок для организации до-
суга детей различных возрастов.

Дизайн-проект 1

Дизайн-проект 2

Бульвар 1-го Салюта

Общественное пространство расположено на 
Харьковской горе, недалеко от проспекта Ватутина. 
Бульвар небольшой по протяжённости и имеет толь-
ко пешеходную зону. На входе со стороны проспекта 
 Ватутина установлен стенд с информацией о присвое-
нии Белгороду звания «Города воинской славы».

Намечено создать современное многофункциональ-
ное общественное пространство. Проект предусматри-
вает реконструкцию пешеходной зоны, монтаж подиу-
ма для проведения культурно-массовых мероприятий, 
установку стендов для патриотического воспитания 
молодёжи, а также обустройство детской игровой пло-
щадки. Разработчики предусмотрели  архитектурные 
решения, направленные на создание комфортной го-
родской среды. Обеспечивается доступность обще-
ственного пространства для маломобильных групп на-
селения.

Отметим, что получить дополнительную информацию 
по понравившейся концепции благоустройства можно у 
куратора проекта - заместителя мэра по ЖКХ  Василия 
Голикова - по телефону 8(4722) 32-71-19 или по элек-
тронной почте zamzhkh@beladm.ru.

Дизайн-проект 1

Дизайн-проект 2

Напомним также, что продолжается конкурс видео-
роликов о результатах реализации проектов благо-
устройства за прошедшие 5 лет, который является 
одним из этапов акции «Марафон достижений». Его 
инициатором выступает Минстрой России. Видеоролик 
Белгородчины о реконструкции общественного про-
странства по федеральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды» нацпроекта «Жильё и 
городская среда» уже вышел в полуфинал конкурса. 
Финал состоится 29 марта.

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Вместе сделаем город лучше
За первый две недели в голосовании 
за дизайн‑проекты благоустройства приняли 
участие более 57 тыс. жителей нашего региона. 
Об этом сообщило областное министерство ЖКХ. 
В 2025 году по федеральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды» национального 
проекта «Жильё и городская среда» реконструкция 
общественных пространств будет проводиться 
в двадцати районах и городских округах региона, 
в том числе и Белгороде.

СПРАВКА «НБ» »

Группа проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 

«ВКонтакте»:

 ► Продолжается голосование за понравившиеся концепции благоустройства 
общественных пространств, работы на которых будут выполнены в 2025 году 
в рамках федеральной программы «Формирование комфортной городской среды» 
национального проекта «Жилье и городская среда».
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 ► От семейного хобби 
до профессиональных 
турниров - так можно 
охарактеризовать 
домашнее увлечение 
семьи нардистов, 
живущих в Белгороде. 

Дмитрий Фикачёв - отец трёх до-
черей, играет в нарды с 20 лет. Шаг за 
шагом и дети погрузились в атмосферу 
игры. Наш корреспондент побывал в го-
стях у семьи Фикачёвых. 

- Пап, пойдём поиграем, - зовут доч-
ки. 

Папа отказывает редко. Фишки вы-
строены в ряд. Матч начинается. Первый 
ход делает Дмитрий.

- Это игра, где задействованы и ло-
гика, и везение, и мышление. Развива-
ет, можно сказать, предприниматель-
ские задатки, - с улыбкой комментирует 
он. - Даже, кажется, бывают неудачные 
кубики, но можно сделать оптималь-
но правильный ход, который поможет в 
дальнейшем выиграть у соперника.

И, кажется, этот ход главы семьи ока-
зался верным. 

- Сначала в основном выигрывал 
папа. А потом уже по-разному. Бывало, и 
Катя выигрывала, бывало, и я, - расска-
зывает серебряный призёр Молодёжно-

го кубка по нардам в командном зачёте 
Анастасия Фикачёва.

- Мне кажется, просто нужно хотеть 
выигрывать. Потому что в интернете 
достаточно информации, книг, людей, 
которые могут подробно рассказать о се-
кретах игры, - дополняет её победитель-
ница спортивного Молодёжного кубка по 
нардам Екатерина Фикачёва.

Между тем в игре наступает напря-
жённый момент. 

- Сложная ситуация: называется 
«блокировка». Вы никак не выскочите, 
вы будете здесь собирать всё в кучу и 

ломать свой дом. Но бывает такое, что 
и в подобной ситуации можно выиграть, 
потому что кубики непредсказуемы, - 
комментирует Дмитрий Фикачёв. 

Процент везения и навыков в нар-
дах - тридцать к семидесяти, считает 
Дмитрий. И удача оказалась на стороне 
Фикачёвых. Девочкам выпала счастли-
вая возможность поучаствовать в спор-
тивном Молодёжном кубке по нардам в 
Сколково. Так увлечение переросло в 
спортивный интерес. 

- Были очень сильные соперники. 
Особенно в третьем туре. Там мне по-

пался мальчик из Новосибирска, и с ним 
было играть действительно тяжело. Я 
чувствовала, что он на моём уровне, и 
наши тактики схожи, - рассказывает Ека-
терина Фикачёва.

Шесть матчей длились с девяти утра 
до полуночи. На своём первом очном 
турнире юным спортсменкам удалось 
преодолеть волнение и достичь отлич-
ных результатов. Катя стала лучшей в 
категории «школьники», а Настя заво-
евала серебряную медаль в командном 
зачёте.

- И когда уже очевидно было, что по-
беда моя, все начали мне хлопать, моя 
сестра подбежала меня целовать, обни-
мать, поздравлять. Это было очень при-
ятно, - рассказывает Катя. 

- Было ещё труднее, чем когда сам 
играешь. Я так переживал и волновался, 
как будто каждую партию сам играл, - 
вспоминает папа. 

- Он настраивал нас на каждый по-
единок, - говорят девушки. - Говорил: 
«Играйте в свою игру - и всё получится».

Результаты порадовали и тренера, и 
юных спортсменок. «Повезло», - скажет 
кто-то. «Мастерство», - ответят чемпи-
онки.

- Везение, может быть, и играет 
какую-то роль. Но на длинной дистанции 
всегда выигрывает мастерство, - увере-
ны они. 

Анастасия ИЛЬИНА

Эти люди помогают составлять инди-
видуальный рацион, работают с теми, 
кто хочет найти свою систему питания. В 
преддверии Дня нутрициолога мы погово-
рили с Екатериной Хромовой, работаю-
щей в одной из частных клиник города.

- Расскажите, чем занимается 
эта наука? В чём её отличие от дие-
тологии?

- Нутрициология - это наука о пита-
нии и его влиянии на организм человека. 
Главное отличие от диетологии в том, 
что диетолог способен давать советы 
по питанию для лечения определённых 
болезней, а работа нутрициолога - со-
кратить возможность появления болез-
ней благодаря правильно настроенному 
режиму питания. Само слово диета, оно 
относится к медицине. Но при этом, на-
пример, диетические столы были разра-
ботаны Певзнером ещё в 1920 году, с 
тех пор данные о питании, наука о пи-
тании тоже менялись. В современном 
мире среди врачей с интегративным, до-
казательным подходом эти столы уже не 
приветствуются, потому что тогда и раз-
нообразие продуктов было другое. Но и 
в настоящее время для каждого диагно-
за есть свои протоколы питания. Боль-
ной ведёт пищевой дневник, проверяет 
реакцию организма на продукты. 

О нутрициологах обычно вспоминают 
в связи с борьбой с лишним весом. Свою 
работу я всегда начинаю с полного раз-
бора анализов: кровь, инсулин, глюкоза. 
Иногда приходится заставлять человека 
идти к врачу, если надо не худеть, а в 
целом заниматься здоровьем. Я не на-
значаю лечения, могу рекомендовать 
только витамины. 

- Расскажите, пожалуйста, где вы 
учились? 

- Первое образование у меня ме-
дицинское, я окончила наш меди-
цинский колледж по специальности 
«фармацевт». Второе получала в Меж-

дународной академии дополнительного 
образования «EDPRO» - интегративный 
нутрициолог. 

- Нутрициология - это модное яв-
ление?

- Ещё Гиппократ говорил, что мы 
есть то, что мы едим, и поэтому можно 
смело говорить, что ещё тысячелетия 
назад люди видели связь питания и 
внешнего вида и здоровья. Назвать это 
модой я не могу, скорее, осознание не-
обходимости питаться правильно. 

Есть такое понятие, как иммунная 
дие тология. Это если сказать своими 
словами: «где родился, там и пригодил-
ся». Например, наши предки жили в на-
шем регионе и ели определённую пищу, 
про авокадо и бананы и не слышали. 
Эволюция, она ведь не такая быстрая, 
и наш ЖКТ тоже. Чем проще еда, чем 
она сезоннее, локальнее, тем лучше. 
Она нам подходит, она адаптирована 
под наш генотип. Пищевая мода, конеч-
но, существует: чиа, спируллина и ягоды 
годжи в разное время становились трен-
дом. В 90-е модными были йогурты, хотя 
мы уже знаем, что в них большое коли-
чество сахара и трансжиров, потом соки 
из пакетов, потом свежевыжатый сок, на 
который мода продолжается и сейчас. 
Но лучше съесть целый фрукт. 

- Если наши читатели хотят пи-
таться правильно, то можно ли это 
делать интуитивно, просто при-
слушиваясь к своему организму? И 
чем может помочь нутрициолог в 
этом вопросе?

- Прислушаться к организму - это 
правильно. Но иногда он хочет картош-
ки фри и колы. Я всё-таки считаю, что 
нужно сначала понять, что полезно и что 
можно есть во всех количествах, а что 
дозировать. И потом уже включать инту-
ицию. Если у человека дефицит витами-
нов и минералов в организме, то он бу-
дет требовать вредной пищи. Слушать 

советы по питанию всех без разбора 
тоже не стоит - найдите своего специ-
алиста, он оценит ваши пищевые при-
вычки и поможет перейти на сбаланси-
рованный рацион. Плавно, без стресса. 

- А как вы можете оценить су-
ществующие ГОСТы и стандарты 
в области производства пищевых 
продуктов?

- Я бы рекомендовала как можно 
меньше употреблять продукты промыш-
ленного производства. Лучше выбирать 
не кем-то перекрученный фарш и го-
товые котлеты, а целый кусок мяса, и 
дома его готовить самому. Тогда вы бу-
дете понимать, что вы едите и что туда 
положили. Даже в кафе и ресторанах 
лучше выбирать максимально простые 
блюда без скрытых ингредиентов. Если 
съесть что-то вредное один раз - ниче-
го не будет, а изо дня в день сосиски 
и пельмени чреваты неприятными по-
следствиями. Стандарты тоже допуска-
ют различные добавки, вредные «Е» в 
том числе. Кроме того, в России и других 
странах рекомендации довольно усред-
нённые. Обычно составители стандар-
тов делают их для человека среднего 

возраста и среднего здоровья. Но ну-
трициология подразумевает, что очень 
важен индивидуальный подход. К этим 
специалистам часто приходят пациенты 
после диетологов, эндокринологов, кар-
диологов, гастроэнтерологов для того, 
чтобы мы помогли внедрить в жизнь 
рекомендации, данные этими специали-
стами.

- Наверное, вам неоднократно 
приходилось слышать тезис, что 
ЗОЖ - это дорого. Можно ли питать-
ся здорово без лосося, авокадо и ар-
тишоков?

- Я часто это слышу. Пишите список 
продуктов перед походом в магазин. 
Берите только нужное и полезное, без 
печенья и всякого пищевого мусора. Не-
обязательно питаться лососем - это не 
очень удачный выбор, чем мельче рыба, 
тем она полезнее. Ведь крупная рыба 
накапливает больше тяжёлых металлов. 
Скумбрия, например, дешёвая рыба, но 
она по своим качествам гораздо лучше 
и полезнее лосося. Авокадо - это краси-
вый «инстаграмный» продукт, полезный, 
там хорошие жиры, но без него можно 
обойтись. В сливочном масле и сыре 
тоже жир. Продуктовая корзина с полез-
ными продуктами точно не дороже кор-
зины с не сильно полезной едой. 

- Почему так важно соблюдать 
здоровые привычки, особенно сей-
час?

- Еда влияет на наш организм и са-
мочувствие, а в сложный для человека 
период нужно заботиться о себе, а зна-
чит, питаться правильно. И это не толь-
ко куриные грудки. Нужно и можно есть 
всё - белки, жиры, углеводы, это и есть 
сбалансированное питание. При стрес-
се расходуется большое количество 
витаминов и минералов, их тоже нуж-
но пополнять. Мы также не можем без 
должного количества белка, потому что 
это выработка гормонов, строение кле-
ток, мышц. Питание - это важная часть 
жизни, и мы должны себе помочь, чтобы 
организму было легче справляться со 
всем. 

Беседовала Ксения МЕДВЕДЕВА
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕКАТЕРИНЫ ХРОМОВОЙ

Искусство питаться разумно  ■ Человек и его дело

 ► Нутрициология в наше время очень активно развивается 
и соответствует запросу современного человека 
на сохранение здоровья. Она существовала и ранее, 
но в последнее десятилетие специалисты в этой области 
стали ценны и востребованны, как никогда ранее.

Дом, где живёт мастерство  ■ Мир увлечений
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В нашем регионе управление Феде-
ральной службы войск национальной 
гвардии, в состав которого вошли два 
спецподразделения - ОМОН и СОБР, 
центр и отделения лицензионно-раз-
решительной работы и подразделение 
вневедомственной охраны УВД, было 
создано весной 2016-го. За восемь лет 
новая структура окрепла, накопила опыт 
и успешно реализует его в интересах на-
циональной безопасности. 

Сейчас непростое время для всех 
жителей нашей области, а сотрудники и 
военнослужащие регионального управ-
ления Росгвардии - на переднем рубеже. 
Они с первых дней принимают участие в 
СВО и во взаимодействии с другими пра-
воохранительными органами защищают 
государственную границу. О том, что они 
достойно несут службу, говорят скупые 
цифры: сотрудники подразделений ре-
гиональной Росгвардии, прикрывающие 
рубежи страны, выполнили около девяти 
тысяч служебно-боевых задач, за период 
СВО 23 росгвардейца удостоены госу-
дарственных наград, а почти сотня из них 
награждена ведомственными наградами. 

Сейчас не принято называть их имена, 
но о том, что они делают, рассказать надо. 

Когда в ночь с 11 на 12 марта 300 бо-
евиков при поддержке бронетехники по-
пытались прорваться через границу в 
Белгородскую область, росгвардейцы, 
военнослужащие Вооружённых Сил и по-
граничного управления ФСБ России дали 
им достойный отпор, уничтожив 30 боеви-
ков и два миномётных расчёта. Высокую 
эффективность показали и находящиеся 
на вооружении войск национальной гвар-

дии современные средства противодей-
ствия беспилотным летательным аппа-
ратам. Не раз росгвардейцы уничтожали 
беспилотники ВСУ, которые пытались 
атаковать предприятия нашей области, и 
это позволило избежать жертв. 

А ещё спецназ Росгвардии обнару-
жил расчёт и установку РСЗО REM-70 
«Vampire» ВСУ, которая готовилась к 
обстрелу нашего города с территории со-
седней Харьковской области. Насколько 
это важно, понимает каждый белгородец. 
Координаты РСЗО противника сразу же 
передали Министерству обороны России. 
Ответ последовал незамедлительно. 
Ударом наших ракет вражеская установ-
ка получила критические повреждения и 
была выведена из строя, а расчёт частич-
но уничтожен и ранен. 

И ещё одну важную миссию выпол-
няет Росгвардия в сёлах на границе с 
Украиной. Недавно сотрудники ОМОН 
«Острог» вместе с представителями 

территориальной обороны эвакуирова-
ли четырёх человек из многострадаль-
ной Козинки, которую каждый день об-
стреливает артиллерия ВСУ. Пожилые 
люди, женщины и мужчины (некоторым 
из них далеко за восемьдесят), до по-
следнего не хотели покидать свои дома. 
Но когда ситуация стала критической, к 
операции по их вывозу привлекли спец-
наз Росгвардии. Теперь эти люди в без-
опасности.

Но не только в приграничье росгвар-
дейцы защищают своих земляков. Под-
разделения Росгвардии охраняют важные 
объекты, проверяют места, подвергшиеся 
обстрелам, чтобы обезопасить нас с вами 
от взрывоопасных предметов и взрывча-
тых веществ. Это они вместе с другими 
оперативными службами сразу же мчатся 
на место ЧП для оцепления территории и 
оказания помощи пострадавшим. 

Да и от их повседневных задач - борь-
бы с терроризмом, экстремизмом и орга-

низованной преступностью сотрудников 
Росгвардии никто не освобождал. Спец-
подразделения выполнили почти 2500 за-
дач, в ходе которых задержали около 50 
правонарушителей, изъяли из незаконно-
го оборота 30 единиц оружия, почти семь 
тысяч боеприпасов и более 160 кг взрыв-
чатых веществ. 

Напомню, что контроль за оборотом 
оружия - тоже сфера деятельности управ-
ления Росгвардии. И они уже изъяли у 
нарушителей в этом году 1400 единиц из 
белгородского арсенала. А защита горо-
да от террористов и преступников - в ру-
ках сотрудников вневедомственной охра-
ны. Сейчас под их контролем - почти 3500 
объектов и около 5000 мест проживания 
горожан, а также более 1500 единиц 
транспорта, среди которых школьные ав-
тобусы, автобусы ЕТК и машины скорой 
помощи. 

Спасибо им всем за службу!
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ

Учить безопасности  ■ Призвание

Сейчас Антонина Анатольевна воз-
главляет отдел по связям с общественно-
стью регионального отделения Всероссий-
ского добровольного пожарного общества. 
И как человек, всей душой преданный сво-
ему делу, может рассказывать о своей ра-
боте бесконечно. Она показывает один из 
стендов и говорит, что он, как её трудовая 
деятельность: в центре - эмблема ВДПО, 
а вокруг неё - все эти годы, наполненные 
встречами с людьми разных возрастов 
и профессий, акциями, соревнованиями, 
конкурсами.

Она с детства мечтала стать учителем, 
потому что уже тогда понимала смысл этой 
профессии - делиться с людьми своими 
знаниями и опытом. Её первая учитель-
ница, Екатерина Киреева, была кумиром 
сельских ребятишек. Именно она заметила 
в школьнице способности к педагогике. И 
даже оставляла вместо себя присмотреть 
за порядком в классе. 

После окончания Валуйского педучили-
ща Антонина работала учителем началь-
ных классов в сельской школе. Потом влю-
билась, вышла замуж и переехала вслед 
за мужем в Белгород. Вначале тоже учила 
ребятишек. А потом по семейным обсто-
ятельствам пришлось сменить работу. И 
так совпало, что однополчанин-фронтовик 
свёкра работал в ВДПО. Он-то и подска-
зал, что у них есть вакантная должность 

инструктора в Белгородском областном 
совете. 

Так Антонина Анатольевна рискнула 
заняться совершенно новым делом. Она с 
благодарностью вспоминает свою настав-
ницу Людмилу Зубрицкую, которая заме-
тила в начинающем специалисте потенци-
ал и щедро делилась своим опытом. Это 
она учила взаимодействовать с учрежде-
ниями образования и культуры, не бояться 
заходить в кабинеты больших начальников 
и известных людей. Антонина Анатольев-
на признаётся, что до сих пор чувствует 
ответственность перед наставницей и ста-
рается не опустить поднятую ею планку: 
Белгородское ВДПО не выходит из десятки 
лучших в стране.

Председатель совета БРО ВДПО Еле-
на Кретова так говорит о Шевцовой:

- Антонина Анатольевна - кладезь твор-
ческих идей и человек, лёгкий на подъём. 
Противопожарные детские мероприятия, 

придуманные ею, всегда проходят на вы-
соком уровне. А ещё она - патриот, всегда 
с гордостью рассказывает о людях, посвя-
тивших практически всю свою трудовую 
деятельность обеспечению пожарной без-
опасности, с которыми ей довелось рабо-
тать. И рецепт её успеха прост - она вкла-
дывает душу в своё дело.

Партнёры ценят её за организаторские 
способности, творческий подход, коммуни-
кабельность, ответственность, и в итоге со-
вместной работы у них получаются меро-
приятия с высоким качеством. Александр 
Балбеков, автор музыкального спектакля 
для детей «Всё в твоих руках», поставлен-
ного Белгородской государственной фи-
лармонией, дал ей такую характеристику: 

- Она - профессионал! Отличный, дело-
вой, творческий, отзывчивый специалист. 
Встречался с нею по работе, связанной с 
постановкой спектакля. Помогла не только 
словом, но и делом.

Многие даже не представляют, ка-
кой широкий спектр профилактических 
противопожарных мероприятий проводит 
добровольное пожарное общество ради 
безопасности земляков и популяризации 
деятельности добровольных пожарных 
формирований. У Антонины Анатольевны 
прочное деловое сотрудничество не толь-
ко с Главным управлением МЧС России по 
Белгородской области, органами управле-
ния образования региона, но и со СМИ. А 
она гордится тем, что работала вместе с 
такими журналистами, как Людмила Лог-
винова, Светлана Запорожченко, Борис 
Осыков. Вместе с художниками Ната-
льей и Владимиром Пронькиными они 
создавали проект для детей «Кис и огонь». 

Надо сказать, противопожарная рабо-
та с юным поколением белгородцев - это 
особое направление в её работе. Антони-
на Анатольевна разработала областную 
программу движения «Юный пожарный», 
«Огонь и мы» с такими направлениями, 
как «Твой дом», «Твоя школа», «Твой 
микрорайон», «Твоя Родина». А работы 
лауреатов многочисленных творческих 
конкурсов, которые она провела, стали 
экспонатами в экспозиции музея истории 
добровольного пожарного общества на-
шего края и незаменимыми наглядными 
материалами для проведения занятий с 
детьми. 

Антонина Анатольевна вспомнила, как 
однажды случайно встретилась с директо-
ром ГЦНТ «Сокол» Александром Ищен-
ко. Он окликнул её:

- Антонина Анатольевна, а я помню, как 
был юным пожарным и на слёте на турба-
зе «Салют» пел вместе с ребятами «Ой, 
горит, горит огонь!». 

Хочется верить, что и другие белгород-
цы, которые в течение 45 лет учились на 
уроках противопожарной безопасности 
Антонины Шевцовой, не забыли, как убе-
речь от беды свой дом и свой край. 

ФОТО ИЗ АРХИВА ВДПО

 ► 45 лет назад, 28 марта 
Антонина Шевцова 
переступила порог 
одноэтажного здания 
на окраине Белгорода, 
чтобы связать свою 
судьбу с добровольным 
пожарным обществом. 
И ни разу не пожалела 
об этом.

Служить и защищать  ■ Такая работа

 ► 27 марта сотрудники Росгвардии отметили свой 
профессиональный праздник. Большинство из них 
встретили его на боевом посту. 
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Выставка проходила в онлайн-галерее молодого со-
временного искусства «Структура», она же журнал, в сети 
Телеграм. Она продлилась 9 дней и собрала работы 27 
авторов. И вот что говорят о ней организаторы:

«Эта выставка без громоздких кураторских текстов и 
сложных смысловых концепций, она про веру, надежду 
и любовь в небольшом приграничном городе Белгороде. 
Несмотря на тяжёлые обстоятельства и местонахожде-
ние, каждый из нас продолжает жить, творить и созидать. 
Мы ни к чему не призываем, а верим в силу искусства! Для 
кого-то это борьба с тревогой и страхом за себя и своих 
близких; для кого-то - рутина, поддерживающая стабиль-
ное психическое состояние; для кого-то - это безмолвный 
крик от бессилия», - пишут они на страницах своего он-
лайн-журнала. 

Настоящий художник не может оставаться в стороне 
от происходящего, для него жизненно важно передавать 
своё внутреннее состояние в работах, выплёскивать всё, 
что накопилось, на холст или другую поверхность, пригод-
ную для творческой трансформации. Но для чего все эти 
работы собирать в одном месте? Ребята отвечают так:

«Мы подготовили этот проект, чтобы сберечь самое 
ценное, что у нас есть и сохранить в памяти утерянное. 
Жизнь давно для нас разделилась на «два крыла». На тех, 
кто живëт, не зная о конфликте и не замечая его, и на тех, 
для кого спасение жизни ежедневно стало реальностью. 
Художник стоит где-то на границе между этими двумя. С 
одной стороны, наша задача приумножить свет и импульс 
жизни, поддержать тех, в чей дом пришла беда. С другой - 
важно рассказать о ситуации как можно большему числу 
людей вне стен этого невидимого круга. Искусство способ-
но говорить с сердцами напрямую».

Каждый день организаторы выставки публиковали про-
изведения белгородских художников в постах и сторис 
своего телеграм-канала. Первыми стали три графические 
работы авторства Алёны Столетовой, Анастасии Дру-
жининской и Ксении Бельтюковой. Пронзительная мо-
литва, настоящий крик души - слова на фоне ясного неба 
«Господи, пожалуйста, пусть это будет просто гром!».

«Ты смотришь на ясное небо, без единого облачка, и 
слыша звук, надеешься, что это всё же гром, хотя пони-
маешь, что это невозможно», - описывает свои чувства 
Алёна Столетова.

Открытием второго дня выставки стали работы Ана-
стасии Мазур-Скробовой, Евгении Логоши и Окси.

«Эта борьба света и тьмы, добра и зла никогда не за-
кончится, но пока человек сражается - он непобедим. 
Холст принял на себя удар происходящих событий и впи-
тал все эмоции», - рассказала Евгения Логоша.

На третий день стало очевидно, что число желающих 
принять участие в выставке превышает запланированное, 

а отклик у зрителей довольно большой. Знакомя подпис-
чиков и гостей с творчеством Анастасии Савицких, Оль-
ги Никулиной и Анны Кувшиновой, организаторы заду-
мались над возможностью продления проекта. 

«Находясь в моём любимом городе Белгороде, кото-
рый уже несколько дней подряд находится под обстре-
лами, чувствую себя маленькой девочкой, которая про-
сто хочет мира, символично играя с голубками, но она 
настолько бессильна что-то поменять… Верим в луч-
шее…» - пишет в аннотации к своей работе Ольга Нику-
лина. А серия работ Анастасии Савицких рассказывает 
«о вынужденном переносе встреч и мероприятий, об от-
ложенной жизни и ситуации, на которую мы не в силах 
повлиять».

В онлайн-экспозицию вошли не только картины, но и 
видеоработы, например уже известный многим видеоарт 
Анастасии Савицких о любви к Дому - «Обнять бы город 
и успокоить».

«Человек - частичка мира. Я твоя частичка пазла. Ты - 
город, все люди в нём, улицы, деревья, птицы, гул машин 
и трещина в стене родного дома. Растворяюсь, принимаю, 

Боль, излитая на холст

Анастасия Дружининская.

Анастасия Савицких. Кадр из видеоарта «Обнять бы город и успокоить».Анна Кувшинова. «Слушая небо».

Евгения Логоша. «Бейся за свет».

Оксана Горячих. «Любовь опаляет зло».

Ольга Алексеенко. «Здесь был человек!».

Ольга Никулина. «Девочка с голубками, или Мечта о 
МИРЕ».

 ► Как современные молодые художники 
переживают непростые времена? Где находят 
силы творить? Может ли страх за любимый 
город и своих близких стать источником 
вдохновения? Ответить на эти вопросы можно, 
взглянув на работы белгородских художников, 
представленные на онлайн-выставке 
под названием «Добро пожаловать в город добра 
и благополучия». 
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ощущаю... Город, в чём твоя боль? Ты держишься молод-
цом, но я вижу, чувствую... Обниму тебя, соберу крошки, 
впитаю каждую каплю и утешу», - пишет автор.

Среди изобразительных жанров - скетчи-заметки, 
представленные творческим объединением DZHART 
(Анна и Ева Джафаровы), а также инсталляция и фото-
документация от Софьи Орешкиной и зарисовки Ольги 
Алексеенко.

«Каждый по-своему справляется со стрессом… Для 
меня творчество всегда обладало большим терапевтиче-
ским эффектом, выручало меня в самые сложные време-
на. Но сейчас и оно уже не очень помогает», - признаётся 
Ольга Алексеенко. А для аннотации к изображению иско-
рёженного взрывом автомобиля автор и вовсе не может 
подобрать слов, кроме «Здесь был человек!».

После чудовищного теракта в «Крокус Сити Холле» 
устроители онлайн-выставки окончательно решили, что 
обязаны её продолжить, так как она несёт важное посла-
ние и терапевтическую функцию. 

«Мы хотим обнять и принести утешение, помочь каж-
дому справиться с невосполнимой утратой. Сейчас, как 
никогда, важна поддержка и сплочённость для каждого из 
нас», - пишут они в своём журнале.

В этот день экспонировались работы Ксении Ланиной, 
Анны Лалаян и Анастасии Аболымовой.

«Персональная бездна, в которой я находилась, вновь 
и вновь побуждала меня испытывать весь спектр чувств 
на пути к принятию ударов судьбы. Поняв себя, а точ-
нее, эмоции, которые я испытывала, я создала серию 
картин «Принятие неизбежного факта», состоящую из 
пяти чувств: отрицание, гнев, торг, депрессия и принятие. 
Эта картина - путь, который заставляет рассыпаться по 
частицам, вновь собираться и смотреть прямо в «лицо» 
действительности. Процесс создания самой картины был 
собственным исцелением», - рассказывает Анна Лала-
ян. А о своей картине «Последняя капля терпения» она 
говорит так: «Само название символизирует состояние 
внутреннего напряжения, близкого к пределу. Но в итоге 
этого предела будто бы и вовсе нет. Сильные эмоции ино-
гда зашкаливают настолько, что я нахожусь на грани того, 
чтобы потерять контроль над собой, но осознаю, что не 
имею права!».

В следующей красочной подборке встретились такие 
разные и эмоциональные работы Оксаны Горячих, Диа-
ны Дударевой и Валерии Буниной.

«Вечером 29 декабря я укладывала ребёнка спать, мы 
весело клеили друг на друга наклейки, а за окном проно-
сились звуки сирен. Тогда я ещё не знала, что нас ждёт 30 
декабря, но мысленно обращалась к хранителям города. 
Это стало отправной точкой для создания серии работ, 
где я на фото накладываю свой творческий смысл», - пи-
шет Диана Дударева в аннотации к работе «Спи спокойно, 
любимый район». 

«Как бы я хотела штрихом карандаша укрыть магиче-
ской шалью Белгород, но увы… Пусть хотя бы на моих 
иллюстрациях ангелы города превращают осколки в ле-
пестки цветов», - делится она своими чувствами, говоря о 
работе «Укрою лепестками цветов», сделанной на основе 
фото Антона Хаварова.

На седьмой день три картины были проданы. Стало 
очевидным, что такой онлайн-формат весьма востре-
бован - подписчикам и гостям выставки импонирует воз-
можность посетить её не за один день, а заходить вновь 
и вновь, каждый раз знакомясь с новым автором и делая 
новое открытие в области искусства. Кроме того это от-
личный способ поддержать друг друга. На эту тему Ана-
стасия Савицких и Алёна Столетова сделали видеоарт с 
работами участников выставки «Сори, что опять голосо-
вое». «Мне нравится, что на выставке собраны разные ра-
боты в плане эмоциональности и отношения - точки зре-
ния на текущую ситуацию. Тут есть и реально утешающие, 
и какие-то домашние, и с надрывом, и поднимающие дух. 
И мне кажется, очень важно показать весь этот диапазон. 
Я смотрю на то, как люди откликаются, и становится как-
то легче и хочется дальше рисовать, творить и не то что 
верить в завтрашний день, но хотя бы жить сегодняшним 
и делать что-то для будущего», - звучит в нём послание 
художницы Анастасии Савицких.

Марина МИНДОЛИНА
ФОТО T.ME/STRUCTURE_MAG

Анастасия Аболымова. «Наблюдатель».
Анна Лалаян. «Принятие неизбежного 
 факта».

Анна Лалаян. «Последняя капля терпе-
ния».

Валерия Бунина. «Сила, свобода, единство».

Диана Дударева. «Спи спокойно, любимый район».

Диана Дударева. «Укрою лепестками цветов».

Ксения Бельтюкова. «Наболевшее».

Онлайн‑журнал и галерея 
молодого современного 
искусства «Структура» 
занимается изучением 
локальной культуры 
Белгородской области 
и Черноземья. С 2021 года 
площадка активно 
развивает современное 
культурное пространство 
региона, работает над 
созданием идей и проектов, 
стимулирующих дискуссии 
и обмен опытом в арт‑сфере, 
организует мероприятия, 
выставки, лекции и другие 
социокультурные проекты, 
чтобы вдохновлять 
и поддерживать местное 
художественное сообщество.

СПРАВКА «НБ» »
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 ► Уже пару лет моя 
любимая бабушка - 
владелица всемогущего 
смартфона. Активно 
использует все его 
возможности. Бесспорно, 
при трепетном обучении 
со стороны внуков. 

Ей очень нравится разговаривать по 
видеосвязи, отправлять милые картинки 
в мессенджерах, наблюдать за давними 
друзьями в социальных сетях, играть в 
головоломки, разглядывать фотоснимки 
детей и внуков. 

- Бабуль, как думаешь, что самое по-
лезное в этой коробочке? - поинтересова-
лась я. 

- Тёплые диалоги с родными унылыми 
вечерами, - без раздумий сообщила она. 

Старички и старушки подавляющее 
большинство своей жизни прожили без 
телефонов, компьютеров и интернета. 
Полезны ли навыки обращения с такими 
устройствами людям пенсионного возрас-
та, мы спросили у врача-гериатра госпита-
ля для ветеранов войн Евгении Матвей-
ченко. 

- Очень здорово, что сейчас у пенсио-
неров есть возможность пользоваться ин-
тернетом. У представителей этой группы 
есть свои особенности, например - плохая 
память. Электронные устройства - позна-
ние чего-то ранее неизвестного, развитие 
новых навыков. Это хорошо влияет на го-

ловной мозг, который сильно воздействует 
на здравое долголетие. Людям преклон-
ного возраста свойственна социальная 
изоляция, телефон помогает им избежать 
этого, - считает Елена Леонидовна. 

К большому огорчению, в использо-
вании умных устройств есть и риски. К 
примеру, существуют крайне недобросо-
вестные личности, которые пользуются 
уязвимой психикой, иногда детской наи-

вностью бабушек и дедушек, - это теле-
фонные мошенники. 

«В 2023 году 91 % россиян сталкивался 
с попытками мошенничества - это на 9 % 
больше, чем годом ранее», - сообщает 
сайт «РИА Новости». 

По совместному исследованию пресс-
службы страховой компании «Ингос-
страх» и Национального агентства фи-
нансовых исследований (НАФИ), 86 % 

опрошенных - это работающие пенсио-
неры.

Как обезопасить старичков и не дать их 
обмануть, рассказала майор полиции На-
талья Гринько: 

- Информирование - это самое важное. 
Постоянно проговаривать, что существуют 
такие непорядочные люди. Ни при каких 
обстоятельствах нельзя с ними строить 
диалог. Часто мошенники говорят, что в 
беду попал ваш близкий родственник, и 
просят перечислить крупную сумму в по-
мощь ему. Необходимо моментально от-
ключиться, позвонить тому самому род-
ственнику и узнать, что с ним произошло. 
Лучше вообще не отвечать на звонки с не-
знакомых номеров. У представителей пре-
клонного возраста, как правило, не слиш-
ком большой круг общения, и родным 
стоит заранее позаботиться о том, чтобы 
номера всех близких и знакомых пожилого 
человека были внесены в его телефонную 
книжку. 

Компьютеры, телефоны, планшеты - по-
истине полезная «штука» в современном 
мире. Мы, дети и внуки, обязаны поддер-
живать и наставлять старичков в исполь-
зовании этих устройств в повседневной 
жизни, так же, как когда-то в далёком дет-
стве, любимые бабуля и дедуля учили нас 
всему, что знали сами. Смартфон - это, ко-
нечно, полезная вещь, благодаря которой 
ты можешь быть рядом с родными, но не 
стоит пренебрегать личными встречами и 
живыми объятиями. 

Ульяна РОМАХОВА
ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА АВТОРА

Крыловские смыслы - в массы!

В арт-резиденции «Соты» проходи-
ли художественные чтения к 225-летию 
со дня рождения баснописца Ивана 
Андреевича Крылова. Об этом авто-
ре и его творчестве я помнила лишь по 
программе младших классов. В то вре-
мя меня и моих 8-летних одноклассни-
ков заставляли учить его басни. Тогда 
я ещё не понимала, что это не просто 
истории про животных, а произведения, 
наполненные глубоким аллегорическим 
 смыслом. 

В библиотеке было комфортно. Меня 
сразу встретили организаторы собы-
тия, проводили в зал резиденции. Меня 
окружали люди преклонного возраста, и 
я чувствовала себя странно. Хотя я, на-
верное, куда больше удивилась, если 
бы на это мероприятие пришли школь-
ники и подростки. 

Событие началось с коллективных 
вопросов и обращения к биографии ав-
тора. Оказывается, баснописец жил аж 
в XVIII веке! Он самостоятельно, через 
публичные чтения обнародовал свои 
произведения, в которых использовал 
«эзопов язык». Его он позаимствовал 
у французского писателя Лафонте-
на. Гостей было немного, но зато все 
очень внимательно слушали, дополняли 
 рассказ. 

- Школьное наследие Крылова оста-
ётся на книжной полке у современных 
детей, - с такими словами актеры театра 
«Спичка», соорганизатора события, при-
ступили к прочтению самих басен. К со-
жалению, я была единственным ребён-
ком в зале. Интернет, социальные сети 
и уже даже искусственный  интеллект ак-

тивно заменяют авторов русского слова 
для моих сверстников. 

За час прозвучало свыше 10 ба-
сен Крылова. В качестве чтецов 
 могли попробовать свои силы и гости. 
Все произведения для меня были новы-
ми. Ничего подобного у Крылова ранее 
я не слышала. Видимо, действительно 
остановилась на школьном наследии 
автора.

«Туча», «Крестьянин и работник», 
«Пруд и река», «Олень и заяц» - это 
только часть из того, что я услышала 
впервые. Иван Андреевич прятал смыс-
лы своих басен и в образы животных, и 
в природные явления, и даже в людей. 
Его все при жизни уважали и даже бо-
ялись, потому что не хотели однажды 
прочесть басню о себе. 

Голоса девушек, которые озвучива-
ли басни, были очень глубокими. Они 
отчетливо произносили каждый звук и 
каждую букву. Бездонная тишина ре-
зиденции смешивалась с монотонно 
идущим снегом за окном и пронзитель-
ным тембром чтецов. Мурашки бежали 
по коже, а глаза наполнялись всё воз-
растающим интересом. Углубившись в 
творчество, звуки, смыслы, тонкую нить 
иронии Крылова, я не заметила, как 
пролетело  время. 

- Спасибо, дорогие слушатели, что 
пришли! Будем рады видеть у нас в го-
стях вновь! - так завершился литератур-
ный вечер к юбилею Ивана Андреевича. 
Я словно проснулась и вновь начала 
ощущать тело, слышать окружающие 
звуки. 

Пока гости не разошлись, решила уз-

нать, какие впечатления на них произве-
ло мероприятие. 

- Мне нравится театр «Спичка», а 
ещё я всегда любила басни Крылова. И 
тут так совпало, что два моих фаворита 
объединились. Было очень интересно. 
Мне ещё в школе был интересен автор 
и его произведения, но язык его понять 
было трудно. Сейчас, когда я услыша-
ла басни вживую, то просто оробела от 
того, как здорово артисты читают этот 
«крыловский язык». Даже время словно 
замедлилось, а я начала вслушиваться 
в каждое слово, - поделилась гостья ве-
чера Людмила Новикова.

- Мы планируем делать нечто подоб-
ное для школьников в дневное время. 
Это будет чем-то похоже на открытый 
классный час в арт-резиденции. На нём 
будем беседовать об авторе, произведе-

ниях, истории их создания, - поделилась 
планами художественный руководитель 
театра «Спичка» Оксана Половинки-
на. - Важно понимать, что это будет за 
аудитория, о чём с ней можно будет по-
беседовать. Я думаю, что можно было 
бы прочесть с детьми Крылова, Бажова, 
Пушкина. Важно, чтобы контекст был им 
понятен, чтобы хотелось разбираться в 
произведениях. Также хотим летом про-
водить наши литературные встречи на 
открытом воздухе, например, в парках в 
формате пикника. 

Уходила я под впечатлением от собы-
тия и общения. Все-таки искусство - это 
страшная сила, которой подвластен че-
ловек. В тот вечер я это прочувствовала 
на себе. 

Полина ШАДРИНА
ФОТО АВТОРА

 ► Вечер четверга. Февраль в Белгороде решил напомнить 
о себе и запорошил весь город мягким снегом. 
Он аккуратно падал на мои волосы и лицо, которое 
уже и без того покраснело от холода. В тот день я торопилась 
вовсе не в кинотеатр с друзьями, а в государственную 
универсальную научную библиотеку. Никогда бы 
не подумала, что мой досуг в 16 лет будет таким. Но всё же 
я учусь любить читать, понимать русскую классику больше, 
чем фото и короткие клипы в социальных сетях.

Гаджет для бабули: польза или опасность?
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Безопасность

Материалы полосы подготовила Анна БАРАБАНОВА

Весенние палы не приносят никакой 
пользы. Выжигание сухой травы уничтожа-
ет растения, выжигая полезные для почвы 
микроэлементы. Животные и насекомые, 
которые живут в сухой траве или на поверх-
ности земли, погибают при сильном травя-
ном пожаре.

Огонь на приусадебном участке или 
вблизи строений может стать причиной 
возгорания и нанести ущерб, полностью 
уничтожить постройки или припаркованный 
транспорт. Для того чтобы избежать беды, 
спасатели призывают соблюдать следую-
щие рекомендации:

- ни в коем случае не жечь траву. Это 
вредно для растений и животных, также 
палы могут быть опасны и для человека. 
Не оставляйте горящий огонь без при-
смотра;

- не проходить мимо пожара. Начина-
ющую гореть траву вы сможете потушить 
самостоятельно. Можно сбивать пламя 
связкой прутьев или веток лиственных де-
ревьев, либо забрасывать кромку пожара 
песком;

- не уходить, не убедившись в том, что 
огонь не разгорится снова;

- немедленно сообщить о случившемся 
по телефону 112 или 101. Если понимае-
те, что самостоятельно погасить пламя не 
удастся, постараться как можно быстрее 
покинуть место пожара;

- чтобы уборка приусадебного участка 
не обернулась трагедией, помните, что раз-
водить костёр можно только в безветрен-
ную погоду и на безопасном расстоянии от 
домов, строений, полей и лесополосы. Не 
оставляйте костёр без присмотра или под 

контролем детей. Оставшиеся угли следу-
ет пролить водой до полного прекращения 
тления. В случае возгорания необходимо 
немедленно вызывать спасателей по теле-
фону 112;

- уделять больше внимания детям. Обя-
зательно разъяснять им, чем может закон-
читься баловство с огнём на местах, где 
есть участки с высохшей травой. 

За нарушения правил существует нака-
зание в виде административной, граждан-
ско-правовой и даже уголовной ответствен-
ности. Гражданам могут быть выписаны 
штрафы от 1,5 до 5 тыс. руб. в зависимости 
от очага возгорания и причинённого вреда. 
Должностные лица будут наказаны штра-
фом до 50 тыс. руб., а юридические лица 
могут заплатить до 1 млн рублей.

Если действия привели к масштабному 
лесному пожару, нанесению имуществен-
ного вреда жилым домам, зданиям, а также 
вызвали гибель животных или людей, то 
возможно наказание в виде лишения сво-
боды на срок до четырёх лет.

В посылки положили всё самое не-
обходимое для военнослужащих, чтобы 
поддержать их боевой дух. 

Дети сотрудников управления тоже 
не оставались в стороне и внесли свой 
вклад в это благое дело. Для россий-
ских солдат они написали письма, в 
которых благодарят бойцов за их сме-
лость и  мужество, а также напоминают 
о том, что их дома ждут родные, близ-
кие и  соотечественники, которые верят 
в  победу. 

Собранная гуманитарная помощь в 
составе сборного груза отправилась в 
зону проведения специальной военной 
операции. 

Каждый сотрудник УФССП по Белго-
родской области понимает необходи-
мость такой поддержки. С начала СВО в 
управлении уже не раз проходили такие 
акции. Российские солдаты всегда рады 
этим весточкам, подаркам и передают в 
ответ искренние благодарности. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УФССП  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Очередной их жертвой стал 56-летний 
мужчина. Он рассказал в полиции, что 
мошенники под предлогом продления 
сим-карты выманили у него персональ-
ные данные, а затем сообщили о взломе 
личного кабинета и попытках оформле-
ния кредита на его имя. Под видом со-
трудников банка и правоохранительных 
органов аферисты убедили потерпевше-
го снять все деньги и перевести на якобы 
безопасные счета. 

По словам заявителя, в течение трёх 
дней он находился под постоянным кон-
тролем и давлением злоумышленников. 
В итоге он снял все свои накопления, а 
также оформил два кредита и перевёл 
преступникам в общей сложности 3 мил-
лиона 400 тысяч рублей.

А 82-летняя пенсионерка и вовсе 
лишилась квартиры. Аферист связал-
ся с нею в мессенджере под видом со-
трудника правоохранительных органов 
и сообщил о якобы зафиксированной 
попытке хищения крупной суммы денег 
с её банковского счёта. Несколько дней 
злоумышленники звонили жертве, пред-
ставляясь сотрудниками банков и право-
охранительных органов, и уверяли, что 
неизвестные продолжают попытки не-
санкционированного списания денег. По-
том аферисты сообщили, что на продажу 
выставлена квартира женщины. По сло-
вам заявительницы, ей объяснили, что 
для аннулирования незаконной сделки 
необходимо «провести срочный выкуп 
жилья». Попав под влияние мошенников, 
женщина обратилась в агентство недви-
жимости. В итоге она экстренно продала 
однокомнатную квартиру за 2 375 000 

рублей и перечислила деньги через бан-
коматы и приложение на счёт, который 
предоставили аферисты. А когда они пе-
рестали выходить на связь, пенсионерка 
поняла, что стала жертвой обмана. 

По фактам мошенничества возбужде-
ны уголовные дела. 

С начала года на территории Белго-
родской области зарегистрировано 1097 
преступлений, совершённых с исполь-
зованием информационно-телекомму-
никационных технологий. Из них 656 - 
мошенничества. За два месяца ущерб 
превысил 23 миллиона рублей.

Начальник отдела информации и 
общественных связей УМВД России по 
Белгородской области полковник вну-
тренней службы Алексей Гончарук 
предупреждает:

- Если вам позвонил незнакомец, 
представился сотрудником банка и пред-
ложил совершить какие-либо манипуля-
ции с вашим счётом, как можно скорее 
завершите телефонный разговор;

- не соглашайтесь переводить деньги 
на незнакомые счета;

- не оформляйте кредиты по требо-
ванию незнакомцев и не участвуйте в 
инвестиционных проектах, не обладая 
специальными знаниями;

- ни под каким предлогом не сооб-
щайте посторонним поступающие на 
телефон СМС-коды и персональные 
данные;

- при совершении онлайн-сделок не 
переходите для оплаты по сторонним 
ссылкам и не переводите деньги, не убе-
дившись в существовании товара.

Будьте бдительны!

Ввиду сложившейся обстановки на 
территории Белгорода, который посто-
янно подвергается террористическим 
обстрелам со стороны Украины, для обе-
спечения безопасности и во избежание 
жертв среди горожан прокуратура горо-
да рекомендует направлять заявления в 
электронном виде через официальный 
сайт Генеральной прокуратуры (раздел 
прокуратуры Белгородской области рас-
полагается в открытом контуре единого 

портала прокуратуры Российской Феде-
рации по электронному адресу сети Ин-
тернет: epp.genproc.gov.ru/web/proc_31. 
В этом разделе подробно указана по-
следовательность действий при подаче 
обращения.

Также обращение может быть подано 
через систему государственных услуг и 
посредством телефонной связи горячих 
линий. Номер дежурного прокурора Бел-
города: 8-910- 326-03-36.

Его фигурант - 16-летний подросток, 
который подозревается в совершении 
десяти преступлений (покушение на не-
законный сбыт наркотических средств в 
крупном размере).

По версии следствия, несовершен-
нолетний, используя ресурсы инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
Интернет, вступил в преступный сговор 
с неизвестными (их личности устанав-
ливаются) с целью распространения на 
территории региона наркотиков через 
тайники-закладки.

Кураторы подростка отправляли ему 
информацию о тайниках с оптовой пар-
тией запрещённых веществ. Парень 
должен был сооружать тайники с нарко-
тиками, фотографировать и указывать 
конкретные координаты.

Несколько дней назад подросток 

был у очередного тайника в посёлке 
 Дубовое Белгородского района, где 
его и задержали сотрудники полиции. 
В ходе проведения следственных дей-
ствий найдено ещё девять тайников-
закладок, оборудованных подозревае-
мым.

Назначены соответствующие экспер-
тизы, проводятся следственные и про-
цессуальные действия, чтобы выяснить 
все обстоятельства совершённого пре-
ступления.

Следственное управление СК Рос-
сии по Белгородской области обращает 
внимание родителей и законных пред-
ставителей несовершеннолетних на не-
допущение вовлечения детей в совер-
шение преступлений, в том числе и в 
сфере незаконного оборота запрещён-
ных веществ.

Тайники  
делал подросток

 ■ Борьба с наркотиками

 ► Возбуждено уголовное дело о покушении на незаконный 
сбыт наркотических средств, сообщает пресс-служба 
следственного управления СК РФ по Белгородской области.

Для поддержки  
боевого духа

 ■ Всё для Победы

 ► Судебные приставы 
Белгородской области 
в очередной раз передали 
партию гуманитарной 
помощи в зону СВО.

Сим-карту 
продлевать не надо

 ■ Мошенничество

 ► Атаки аферистов на жителей нашего города 
не прекращаются.

Чтобы не рисковать напрасно
 ■ Сообщает прокуратура

Опасность и ответственность
 ► Управление ГОЧС города Белгорода напоминает, 

что выжигание сухой растительности, пожнивных остатков, 
трав на корню категорически запрещается.

 ► Эта информация актуальна для многих жителей 
областного центра.
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Наше интервью

- Большая семья была вашей меч-
той или так Бог дал?

Елена Гредюшкова: У нас поколения 
многодетных семей. У моей прабабушки 
было пятеро, у бабушки - тоже пять, нас у 
мамы - трое. Понятно, что я не могла ро-
дить меньше, поскольку привыкла жить в 
шуме и любила, когда в доме много людей. 
Выбор передо мной не стоял: быть или не 
быть многодетной мамой. Сейчас у меня 
четверо детей.

Елена Мануэл: У меня была мечта с 
детства иметь большую и дружную семью. 
Мечтала о шестерых, но получилось семе-
ро - четыре сына и три дочери. В детстве в 
нашем дворе была семья с десятью деть-
ми. Мне нравилось возиться с малышами. 
С того времени у меня появилась мечта 
иметь много детей. 

- Здорово, что большая семья у 
вас - это осознанно. Дети каким-либо 
образом борются за ваше внимание? 
Происходят ли у вас на этой почве 
конфликты?

Е.М.: Каждый день. Они не могут свык-
нуться с мыслью, что мама у них одна, что 
не может всем сразу уделить внимание. 
Стараемся найти компромиссы. Например, 
когда старшие дети занимаются в секции, 
больше времени провожу с младшими. По-
том наоборот: малышей укладываю спать 
и общаюсь со старшими детьми. 

Е.Г.: У меня разница между первыми 
тремя детьми составляет семь лет. Таким 
образом, следующий ребёнок появился 
вполне осознанно. У меня была помощь. 
Если старшая дочь (второй у меня сын) в 
семь лет мне уже помогала - нянчила ма-
лыша. Тогда не было таких мер социаль-
ной поддержки, как сейчас. Мне пришлось 
начать работать вскоре после выхода из 
роддома. Молодая семья с двумя детьми, 
и дочь с семи лет мне помогала - кормила и 
качала братика. Появился третий ребёнок, 
когда дочери было четырнадцать, а сыну 
семь лет. Они вместе стали мне помогать. 
Между третьей и последним детьми у меня 
пять лет разницы. Вот тут я ощутила рев-
ность. Сейчас это уже так не проявляется. 
Все дети получают внимание, поскольку я 
понимаю, что это мамина работа, её мис-
сия. Дети это воспринимают. 

- Как наладить контакт в семье? 
Как объяснить, что вы любите всех в 
равной мере? 

Е.Г.: Я всегда говорю: «Я у вас одна, а 
вас четверо». Папа мне когда-то говорил: 
«Есть пять пальцев на руке, каждый из них 
больно уколоть. Также и мне вас. Люблю 
каждого - и маленького, и больших». Ро-
дители всегда дарили нам любовь и за-
боту. То же я стараюсь передавать своим 
детям.  

Е.М.: У нас в семье иначе, поскольку 
трое детей - погодки. Маленьким не объяс-
нишь. В случае ревности обнимала ребён-
ка, и он успокаивался. Все шли обниматься 
по очереди.

- Семейные традиции у вас есть, 
например, еженедельные?

Е.М.: Мы по субботам готовим на кухне 
что-нибудь вкусненькое, потом все вместе 
кушаем. 

Е.Г.: В холодное время года мы вместе 
печём блины. Когда мама дома, то дети 
просыпаются под запах блинов и домаш-
ней еды. Потом мы все вместе садимся за 
круглый стол и обсуждаем. Летом мы вы-
ходим на пикник. Дети ждут, когда пойдут 
посидеть на травке, поесть вкусняшки и по-
говорить. Кроме того, я много рассказываю 
им о бабушках и дедушках, о прошлых по-
колениях семьи (генеалогическое древо), 
о семейных ценностях. Я рассказываю де-
тям про войну. Передаю им информацию, 

которую получила от прабабушки и бабуш-
ки. Детям это интересно. 

- Насколько важно, по вашему мне-
нию, иметь семейные традиции?

Е.Г.: Дети будут передавать эти тради-
ции в свои семьи, будут рассказывать о 
них. Они будут гордиться предками. Можно 
просто посидеть за столом, побеседовать 
и посмеяться - это уже хорошее дело. Важ-
но, чтобы в семье был позитив.  

Е.М.: Традиции объединяют семью. 
Она становится крепкой, дружной и спло-
чённой. Это передаётся из поколения в по-
коление. 

- Вы уже затрагивали вопрос го-
товки. Как вы распределяете время, 
чтобы закупить продукты и их приго-
товить? Как удаётся всё успеть?

Е.М.: Сейчас у меня дети подросли. 
Старшему сыну скоро исполнится тринад-
цать лет, а следующему - десять. Они сами 
уже пекут блины. На днях приготовила суп, 
нажарила котлет и окорочков, чтобы было 
впрок. Умяли за полтора дня. Сказали: 
«Мама, ты не переживай - блинов напе-
чём!». Замесили тесто в двух кастрюлях. 
Пришёл их восьмилетний брат. Сказал, 
что тоже будет участвовать. Они убирают 
за собой и моют посуду. Чем старше дети, 
тем легче. 

Е.Г.: У меня старшая дочь и сын уже 
сами готовят и могут себя покормить. Даже 
младшая, которой восемь лет, может сама 
поесть. Она старается помочь на кухне го-
товить. А то, что быстро всё съедается, так 
это здорово. 

- Откуда вы силы берёте, чтобы 
постоянно готовить, воспитывать 
и следить за детьми?

Е.Г.: Высшие силы. Бог даст ребёнка - 
Бог даст и на ребёнка. Молимся, ходим в 
храм, благодарим господа и растим детей. 
Я не скажу, что идеальная мама. У меня 
не хватает на всё времени. Но это счастье. 

Е.М.: Это наша миссия. Куда мы от неё 
уйдём?!

У меня старшему ребёнку 21 год. Что 
было бы, если бы я не захотела рожать 
последующих детей? Он вырос, и сейчас у 
него своя семья. Для кого мне дальше жить 
и работать? Благодарна судьбе, что у меня 
много детей. Благодаря детям в голову не 
лезут мрачные мысли. Только позитив. С 
детьми другого быть не может. Находишь 
выход даже из сложных ситуаций. Учишь 
детей доброму, чтобы между нами было 
взаимопонимание. 

- Уверена, после нашего разговора 
многие захотят стать мамочками, а 

некоторые даже многодетными. Что 
вы на это скажите?

Е.Г.: Когда ты понимаешь, что дала 
жизнь детям, которые делают благо, то это 
дорогого стоит. Желаю каждой женщине, 
чтобы она познала чувство материнства. Я 
хочу быть и многодетной бабушкой. Рабо-
тая в нашей организации, все дети воспри-
нимаются, как свои. И это счастье - иметь 
много детей. 

Е.М.: Сначала радуешься, что ребёнок 
маленький. Потом он растёт и раскрывает 
свой талант. Помогаешь ребёнку его рас-
крыть и достичь успехов. Это замечатель-
но.

- А дети вас самих тоже чему-то 
учат?

Е.Г.: Ты видишь в ребёнке себя. Зача-
стую по каким-либо причинам ты чего-то не 
достиг и пытаешься помочь в этом своему 
ребёнку. А когда детей много, то у каждого 
из них свои способности и наклонности. И 
ты учишься у них.

Е.М.: Дети учат терпению и смирению. 
Когда ребёнок один, ты нервничаешь. Ког-
да много - на многое не обращаешь внима-
ния. Со временем всё складывается само 
собой. 

Е.Г.: Главное - позитивное отношение. 
Некоторые родители не успевают даже с 
одним ребёнком. От матери много зависит. 
Дети должны видеть тебя не как гончую со-
баку, а как человек, который является для 
них примером. Особенно для девочек. Для 
меня примером являлась мама, которая, 
несмотря на трёх детей, всегда была ухо-
жена. Мама может быть и домохозяйкой, 
но она должна подойти к зеркалу и увидеть 
там свою дочь. Наши дети нас повторяют. 
И в наших неудачах тоже. 

- В молодости был ли у вас страх 
стать мамой, вопрос, что делать, 
когда появится ребёнок?

Е.М.: Я с детства в пелёнках-распашон-
ках. Ждала, чтобы у меня скорей появился 
свой ребёнок. 

Е.Г.: Я также помогала маме. Плюс к 
тому нянчила чужих детей. 

- Многие молодые женщины по-
лагают, что с рождением ребёнка их 
профессиональная деятельность и 
увлечения уйдут на второй план. На-
сколько справедливо это утвержде-
ние?

Е.М.: Всё зависит от самой девушки. 
Можно с лёгкостью совмещать ребёнка, 
семью и хобби. Было бы желание. Практи-
чески все многодетные мамы - активные. 

Е.Г.: Каждый человек имеет выбор. 

- Хотите ещё детей? 
Е.Г.: Теперь только внуков. Но даже в 

нашем возрасте рожать не страшно. На 
всё воля Божия! У нас много семей, кото-
рые берут под опеку или усыновляют де-
тей. Я с ними по работе встречаюсь, и от 
их рассказов остаётся большое впечатле-
ние. Понимаешь, что у нас люди с откры-
той душой и сердцем. 

- Некоторые женщины считают, 
что иметь много детей - дорого. Что 
вы им можете сказать?

Е.Г.: Да, дети - затратно. Но в первую 
очередь надо понимать, что дети - это от-
ветственность родителей. Хотя и государ-
ство сейчас существенно поддерживает. 
В 2010 году, когда я стала многодетной, 
мне позвонили из социальной защиты 
и пригласили оформить помощь. Сей-
час при рождении ребёнка от областной 
 администрации новорождённому полага-
ется просто шикарный подарок. Очень хо-
рошая поддержка - социальный контракт. 
Он позволяет проявить себя и получить 
дополнительный доход. Какая ещё нужна 
мотивация, если у тебя есть дети? Моло-
дые мамы должны понимать, что им никто 
ничего сам не принесёт, но органы власти 
готовы помочь и подсказать, что делать. 

Е.М.: То, что один ребёнок обходится 
дешевле, - это миф. Он растёт эгоистом и 
порой требует больше, чем трое. В много-
детных семьях ребятишки донашивают 
друг за другом одежду. Наряды - не глав-
ное, куда важнее воспитать хорошего чело-
века. Роскошь развращает ребёнка, а ему 
надо прививать нравственные качества. 
Это возможно сделать в сплочённой семье. 

- Какая помощь оказывается много-
детным семьям?

Е.М.: Во-первых, 50-процентная скидка 
на оплату услуг ЖКХ, Садик предоставля-
ется вне очереди, к тому же предоставля-
ется скидка в размере 75 % при оплате. 
Льготное питание в школе.  

Е.Г.: Сейчас многодетные семьи соци-
ально защищены. Нынешний год объявлен 
Президентом Годом семьи. Уже подписан 
указ о едином статусе многодетной семьи. 
Президент делает акцент на таких семьях, 
поскольку они возрождают национальные 
традиции и сохраняется преемственность 
поколений. Готовится большой националь-
ный проект «Семья», в который включится 
и наш регион. Наш губернатор Вячеслав 
Гладков тоже считает: «Белгородская се-
мья - многодетная семья».

Беседовала Екатерина СКЛЯРЕНКО

Незыблемые заповеди большой семьи

 ► Как в большой семье воспитать каждого ребёнка добрым и отзывчивым? 
С какими проблемами чаще всего сталкиваются многодетные мамы? 
Какие меры поддержки предусмотрены? Как всё успевать? Об этом и многом другом 
мы поговорили с членом автономной некоммерческой организации «Многодетные семьи 
Белогорья» Еленой Мануэл и председателем автономной некоммерческой организации 
«Многодетные семьи Белогорья» Еленой Гредюшковой.

Полную версию 
интервью 
смотрите 

по ссылке:
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70 лет Белгородской области

 ► С момента образования 
Белгородской области 
6 января 1954 года 
новому руководству 
пришлось решать ряд 
важных насущных 
проблем. Среди них был 
и вопрос улучшения 
условий пребывания 
в детских домах детей, 
оставшихся без попечения 
родителей.

В 1959 году в Белгородской области 
насчитывалось 17 детских домов, в ко-
торых воспитывалось 1540 человек. 
Ряд учреждений испытывал трудности 
материально-технического  характера. 
Были и проблемы, общие для всех дет-
ских домов области и государства в 
целом. Документы, хранящиеся в Госу-
дарственном архиве новейшей истории 
Белгородской области, позволяют уз-
нать, как изменялась ситуация с содер-
жанием детских домов в области, какие 
недостатки в работе были выявлены и 
какие меры предприняты руководящими 
органами области для решения суще-
ствующих проблем.

С конца 1957 года в Белгородской 
области проводилась так называемая 
рационализация сети детских домов, 
что привело к укрупнению некоторых из 
них. Эти мероприятия коснулись Бори-
совских детских домов № 1 и № 2, Ура-
зовского, Чернянского, Шебекинского 
детских домов и были направлены на 
улучшение жилищно-бытовых условий 
воспитанников. Результатом предприня-
тых мер стало расширение общей и жи-
лой площади в детских домах в расчёте 
на одного человека.

Так, в 1958-1959 годах в Чернянском 
детском доме было построено общежи-
тие на 190 кв. м, а в Шебекинском - типо-
вое на 420 кв. м. Помимо строительства 
новых корпусов, площадь расширялась 
за счёт переоборудования существую-
щих помещений. В некоторых детских 
домах прибавка площади помещений 
составила до 358 кв. м.

Наряду с улучшением жилищных 
условий воспитанников было решено 
укрепить и расширить учебно-производ-
ственную базу. Это коснулось мастер-
ских при Ракитянском, Староосколь-
ском, Шебекинском и некоторых других 
детских домах. Воспитанники и сотруд-
ники активно включились в работу. Их 
силами по области было построено 4 
свинарника, 2 коровника, 6 крольчатни-
ков общей площадью 728 кв. м и других 
хозяйственных объектов - 752 кв. м.

Во всех преобразованиях и улуч-
шениях активно участвовали местные 
партийные органы, органы народного 
образования, шефские предприятия, ор-
ганизации, колхозы и совхозы. Ещё 27 
ноября 1957 года вышло постановление 
бюро обкома КПСС и исполкома област-
ного Совета депутатов трудящихся «Об 
организации шефства промышленных 
предприятий, МТС, совхозов и колхозов 
над детскими домами области».

Это делалось для укрепления учеб-
ной и материальной базы детских до-
мов, создания условий для подготовки 
воспитанников к практической деятель-
ности, улучшения воспитательной рабо-
ты и установления связей строительных 
организаций, промышленных предпри-
ятий, колхозов, совхозов с детскими до-
мами.

Для примера, шефство над Алексе-
евским детским домом было закрепле-
но за Алексеевским эфирокомбинатом. 
Волоконовский детский дом стал под-
шефным Волоконовского ремонтного и 
кирпичного завода. Микояновский до-
школьный детдом находился под опекой 

Дмитро-Тарановского сахарного комби-
ната. Как правило, к шефству привлека-
лись экономически мощные хозяйства с 
тем, чтобы обеспечивать детские дома и 
их подсобные хозяйства семенами, про-
дуктивными животными, инвентарём, 
сельскохозяйственными машинами. Это 
делалось, чтобы в ближайшие 2-3 года 
воспитанники могли перейти на полное 
снабжение за счёт своих подсобных хо-
зяйств. Предполагалось самообеспече-
ние по части овощей, молочной и мяс-
ной продукции.

Помимо укрепления материально-
технической базы детских домов, ру-
ководство области поставило задачу 
улучшить идейно-политическую и куль-
турно-массовую работу, обязать пар-
тийные, профсоюзные, комсомольские 
организации и шефствующие предпри-
ятия установить тесную связь между 
коллективами предприятий и организа-
ций и воспитанниками детских домов. С 
этой целью было рекомендовано прово-
дить вечера встреч с передовиками про-
изводства, участниками Великой Оте-
чественной войны, практиковать обмен 
концертами художественной самодея-
тельности между подшефными и кол-
лективами предприятий.

Кружковая работа в детских домах 
тоже приветствовалась и носила прак-
тический уклон. Например, кружки юных 
полеводов, садоводов, животноводов го-
товили детей к производительному тру-
ду. Технические кружки были отличным 
стартом для последующего трудоустрой-
ства на промышленные предприятия. 

5 февраля 1959 года вышло по-
становление «О награждении шефов 
детских домов области», в котором за 
активное участие в укреплении мате-
риальной и учебно-производственной 
базы детских домов и оказании им помо-
щи почётными грамотами обкома КПСС 
и облисполкома награждались воинская 
часть 71650-Ю, Волоконовский сахар-
ный завод (директор Гринфельд Д.Е.), 
Волоконовский молочно-консервный 
завод (директор Бодай М.М.), предсе-
датель колхоза «Красный Октябрь» (Ше-
бекинский район), начальник комбината 
«КМАруда» (г. Губкин) и другие. 

Несмотря на все попытки улучшить 
пребывание детей, оставшихся без по-
печения родителей, в специализиро-
ванных учреждениях, во многих детских 
домах наблюдались схожие проблемы. 
Часть воспитанников так и продолжа-
ла жить в скученных условиях, когда 
жилплощадь не превышала 2-2,5 кв. м 
на человека, вместо 4 кв. м по норме. 
Такая ситуация наблюдалась в Ново-
оскольском специальном, Борисовском 
№ 1, Октябрьском и Красногвардейском 
детских домах. В Белгородском детском 

доме проблемой стало отсутствие квар-
тир для воспитателей и аварийное со-
стояние общежития. 

В ряде детских домов отсутствовали 
прачечные и бани, из-за чего воспитан-
ники были вынуждены мыться в город-
ских и районных банях. Неприятная си-
туация из-за отсутствия водопровода 
сложилась в Корочанском, Красногвар-
дейском, Новооскольском детских до-
мах. Кроме того, в Красногвардейском 
и Ютановском детдомах центральное 
водяное отопление требовало срочного 
ремонта. 

Проблемы, которые пытались решить 
за счёт шефской помощи, тоже не ушли 
полностью, поскольку некоторые органи-
зации, закреплённые за детскими дома-
ми, недобросовестно отнеслись к своим 
обязанностям. «Управление трудовых 
резервов (тов. Мокроусов), Дмитро-Тара-
новский сахкомбинат (т. Раскин), колхоз 
им. Сталина (председатель т. Руденко) 
и другие дальше разговоров о шефской 
работе и обещаний оказывать помощь 
не идут». Более того, нередки были слу-
чаи, когда руководители предприятий 
очень неохотно брали выпускников дет-
ских домов на работу, а уже работавших 
не обеспечивали жильём.

Попечительские советы детских 
домов, образованные при райгор-
исполкомах, в большинстве своём мало 
интересовались условиями жизни и 
воспитанием детей, практической по-
мощи не оказывали и за шефской ра-
ботой прикреплённых предприятий не 
следили. Все это привело к тому, что 
по состоянию на 1959 год материально-
техническое снабжение детских домов 
было поставлено неудовлетворительно. 
Это касалось не только оборудования, 
строительных материалов, но и одежды, 
предметов быта и даже питания.

Особые претензии по этому поводу 
были предъявлены управлению снаб-
жения и сбыта («Главснабсбыт»). «За-
явки детских домов на оборудование 
из года в год не выполняются. Одежда 
и обувь завозится без учёта требуемых 
размеров, а на воспитанников старшего 
возраста обмундирование вообще не за-
возится». 

«В силу почвенно-климатических ус-
ловий на осенне-весенний период от-
дельным детским домам (Алексеевский, 
Красногвардейский, Шаталовский, Ко-
рочанский, Ютановский, Солотнянская 
школа умственно-отсталых детей) край-
не необходима была кирзовая обувь. 
Однако «Главснабсбыт» завоз такой 
обуви даже не планировал, а поставлял 
обувь такого качества, что она не выдер-
живала установленного срока носки».

В первом полугодии 1959 года дет-
ские дома получили 120 байковых и 60 

шерстяных одеял из необходимых 500 
байковых и 600 шерстяных. «В 1958 
году детские дома получили 40 перовых 
подушек. С тех пор подушки для детдо-
мов не завозятся, хотя им не достаёт 
800 штук».

С мебелью, столовой и кухонной по-
судой дела обстояли не лучше. «В на-
стоящее время детским домам тре-
буется: 500 столов, 1500 стульев, 500 
тумбочек, 350 кроватей...». 

Но самое печальное, что многие дома 
плохо снабжались продуктами питания, 
несмотря на все попытки улучшить си-
туацию с помощью подсобных хозяйств, 
что было не всегда технически возмож-
но. Существующее положение вещей 
усугублялось плохим медицинским об-
служиванием детских домов, особенно 
в сельской местности, где медицинская 
работа была возложена на средний мед-
персонал. Углублённые медицинские 
осмотры проводились нерегулярно и без 
привлечения узких специалистов. «В Ок-
тябрьском детском доме в течение 2-х 
лет нет постоянно закреплённого врача, 
а в Шебекинском и Чернянском детских 
домах закреплённые врачи работают 
нерегулярно». Санэпидстанции тоже не 
проявляли должной требовательности к 
детским домам по соблюдению правил 
санитарно-гигиенического режима.

Все проблемы были изложены в за-
писке отдела пропаганды и агитации об-
кома КПСС и областного отдела народ-
ного образования «О состоянии работы 
в детских домах области». В ответ на 
это 25 августа 1959 года вышло поста-
новление за подписью секретаря обкома 
КПСС М.К. Крахмалёва, в котором было 
указанно, что в срок, не позднее 10 сен-
тября, райкомам, райисполкомам пар-
тии, управлениям торговли, снабжения 
и сбыта, облздравотделу представить 
конкретные мероприятия по устранению 
описанных недостатков.

При разработке планов-мероприятий 
было рекомендовано усилить внимание 
местных советских и партийных органов 
к вопросам укрепления материальной 
базы детских домов. Предписывалось 
принять меры к пресечению нарушений 
в снабжении продуктами питания и про-
мышленными товарами, повысить от-
ветственность за подбор руководящих 
и педагогических кадров детских домов. 
Планировалось обратить серьёзное 
внимание руководителей предприятий, 
учреждений, совхозов на трудоустрой-
ство, условия жизни и увеличение воз-
можностей производственного роста 
воспитанников детских домов. 

Принятые комплексные мероприятия 
очень скоро дали первые результаты. 
Намеченные пути привели к частичному 
улучшению ситуации в части снабже-
ния детских домов всем необходимым, 
включая медицинскую помощь. Но, как 
показало время, государство всегда 
должно держать в поле зрения детские 
дома и нужды их воспитанников. 

2024 год объявлен в России Годом 
семьи. В настоящее время государ-
ство, преодолевая сложности, старает-
ся быть для детей-сирот заботливым 
родителем, который хочет вырастить, 
обучить, воспитать и отправить во 
взрослую жизнь. Однако не следует за-
бывать, что тепло семьи и любовь близ-
ких людей нельзя ничем заменить, поэ-
тому воспитанникам детских домой или 
детям, оставшимся без попечения роди-
телей, так необходимо чуткое и внима-
тельное отношение на пути интеграции 
в общество. 

Юлия РЕЗНИЧЕНКО, 
ведущий специалист  

отдела использования и публикации 
документов ОГКУ «Государственный 

архив новейшей истории  
Белгородской области».

ФОТО ИЗ ФОНДОВ ГАНИБО

Дети - дело государственное

Работники Белгородского цемзавода рассматривают подарок - вышитую картину - 
от воспитанников подшефного Ютановского детдома, 1962 г. 
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Наш спорт

Материалы полосы подготовил Юрий АНДРЕЕВ

Они проходили в Москве. Участие в 
них приняли 352 спортсмена из 41 вуза 
Российской Федерации. 

Георгий Глазунов завоевал две зо-
лотые медали на дистанциях 50 и 100 м 
брассом. Кирилл Дудко стал серебряным 
призёром на дистанции 50 м на спине. 
Валерия Коржова - бронзовый призёр на 

дистанции 100 м вольным стилем. Также 
золотые медали в мужской комплексной 
эстафете 4 по 100 м выиграли Георгий 
Глазунов, Данил Дудко, Никита Павлов, 
Артём Полехин. В мужской эстафете 4 
по 100 м вольным стилем Кирилл Дудко, 
Данил Отрешко, Никита Павлов, Артём 
Полехин удостоены бронзовых наград.

Соперником нашей команды был 
«СтавропольАгроСоюз» из Невинномыс-
ска. Матч сложился для белгородцев до-
статочно легко, они разгромили противни-
ка со счётом 6:0. Дубль оформил Кирилл 
Гордеев, по мячу на свой счёт записали 
Арсений Прокуроров, Денис Дёгтев, 
Артём Семейкин и Захар Подзолков. 

«Салют» завершил третий учебно-тре-
нировочный сбор в межсезонье. Первый 
они провели в Белгороде, два последую-
щих - в Кисловодске. 

Всего в межсезонье салютовцы прове-
ли 13 матчей, в которых 6 раз выиграли и 
столько же уступили, а ещё одна встреча 
завершилась вничью. Лучшими бомбар-
дирами «Салюта» стали Денис Дёгтев и 
Николай Бояркин, которые забили по 4 
гола.

В чемпионате группы 3 Второй лиги 
Б «Салют» стартует 7 апреля матчем на 
выезде с «Химками-М».

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОЙ СТРАНИЦЫ ФК «САЛЮТ» 
«ВКОНТАКТЕ»

Иван Цуканов, Константин Винокур и 
Игорь Неклюдов из белгородского «Тех-
нолога-Спартака» побывали на недельном 
тренировочном сборе в составе команды 
по пляжному гандболу. Сбор, посвящён-
ный подготовке к Играм БРИКС 2024, про-
ходил в московском Центре пляжных ви-
дов спорта «Лето». После его окончания 
национальная команда двумя составами 
приняла участие в турнире «Открытые мо-
сковские пляжные игры», организованном 
Всероссийской ассоциацией пляжных ви-
дов спорта.

Белгородцы вошли в первый состав 
сборной. Эта команда обыграла сборные 

Краснодарского края и Москвы. А в мат-
че со вторым составом сборной страны 
 команды обменялись победами в сетах, а 
по буллитам победил основной состав.

Теперь сборная России по пляжному 
гандболу планирует выступить на Играх 
БРИКС 2024, которые пройдут в июне в 
Казани. 

Что касается «Технолога-Спартака», 
выступающего в чемпионата Высшей лиги, 
то команда идёт на 5-м месте и в минув-
шие выходные должна была встретиться с 
ростовским «ДГТУ-Лидером». Однако эти 
матчи были перенесены из-за теракта в 
«Крокус Сити Холле».

Турнир состоялся в Курске. По итогам 
состязаний Михаил Потанин занял три 
первых места в дисциплинах бодибил-
динг (юниоры), бодибилдинг до 80 кг и 
категории «атлетик». Екатерина Лупов-
ская завоевала две золотые медали в 
дисциплинах фитнес-бикини (мастера) 
и модельный фитнес до 166 см, а также 
серебро в программе фитнес-бикини до 
168 см. Помимо этого, Екатерина стала 
абсолютной чемпионкой в модельном 
фитнесе.

Михаил Луповской забрал золото в 
категории пляжный бодибилдинг (дебют) 

и серебро в дисциплине пляжный боди-
билдинг (абсолютная категория). Вадим 
Власов завоевал две золотые медали 
в дисциплинах пляжный бодибилдинг и 
пляжный бодибилдинг (юниоры). В рам-
ках турнира Вадим стал абсолютным чем-
пионом в пляжном бодибилдинге. Поми-
мо этого, Михаил Луповской и Екатерина 
Луповская заняли первое место в катего-
рии «фитнес пары».

Тренируют спортсменов Владислав 
Комиссаров и Андрей Конев.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

По итогам соревнований сборная 
Белгородской области завоевала вто-
рое общекомандное место. В личном 
зачёте обладателями золотых наград 
стали Илья Криворучко, Константин 
Волкобой и Илья Берлизев. А Рахим 
Джандигов, Дмитрий Никулин и Мак-
сим Говоров завоевали серебряные 

медали. Кроме этого, Илья Криворучко 
получил приз за лучшую технико-такти-
ческую работу. 

Тренируют боксёров Виталий Прий-
ма, Евгений Сергеев, Шамиль Курба-
нов, Антон Морозов, Михаил Малинин.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Соревнования проводились в посёл-
ке Зеленец Республики Коми. Дарья 
Елисеева одержала уверенную победу 
на личной дистанции. В связке Дарья 
Елисеева и Кира Жильцова завоевали 
золотые медали на короткой дистанции. 
Также девушки взяли бронзу на длинной 
дистанции. А по сумме двух дистанций 
они стали серебряными призёрами чем-
пионата.

ФОТО С САЙТА МБУДО СШ «ТУРИСТ»

По весеннему снегу  ■ Спортивный туризм

 ► Белгородки достойно выступили на чемпионате России 
по спортивному туризму на лыжных дистанциях.

Быстрая вода
 ► Сборная команда БГТУ имени В.Г. Шухова успешно 

выступила на Всероссийских соревнованиях по плаванию 
«Кубок Студенческой лиги плавания». 

 ■ Плавание

Последняя репетиция  ■ Футбол

 ► В завершающем сборы матче в Кисловодске белгородские 
футболисты крупно победили. 

Сила и красота  ■ Бодибилдинг

 ► Белгородские спортсмены завоевали девять золотых 
медалей на Кубке Черноземья по бодибилдингу.

В составе сборной  ■ Гандбол

 ► Три белгородских гандболиста в составе сборной России 
прошли подготовку к Играм БРИКС.

Взошли на пьедестал  ■ Бокс

 ► Первенство ЦФО по боксу среди юниоров 17-18 лет 
завершилось в Костроме.
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Наш досуг

По горизонтали: Дерево. Сброд. Вдох. Вассал. 
Град. Сало. Щука. Цеп. Мусс. Вист. Тирс. Глаз. 
Луна. Доброта. Кома. Лай. Факс. Проём. Гряда. 
Спесь. Олеся. Акробат. Висок. Указ. Аспид. 
Октаэдр. Офсет. Елань. Битюг. Лима. Гора. 
Аки. Циан. Ясак. Трек. Сеин. 

По вертикали: Тряска. Овощевод. Двадцатка. 
Эс. Бухгалтер. Дик. Симптом. Лосось. Загс. 
Лора. Аллонже. Скамья. Кузя. Плес. Медь. 
Рефлекс. Сабо. Сочи. Пони. Критикан. Айсберг. 
Порт. Картотека. Блуд. Крыльцо. Взлом. Снос. 
Донг. Элла. Фаянс. Юрта. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 11
от 22.03.2024 г.

ГОРОСКОП

Источник: gadalkindom.ru

С 1 ПО 7 АПРЕЛЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Сейчас вы можете попасть в любовные сети. Одна-
ко звёзды предупреждают, что очень скоро восторг 
и обожание сменятся жестокой ревностью. Взаим-
ные обиды и конфликты могут привести к расстава-
нию. Не исключено, что к вам за помощью обратят-
ся близкие друзья или родственники.
ТЕЛЕЦ 
У Тельцов наступил период, подходящий для дело-
вых сделок, заключения контрактов, оформления 
важных бумаг. А вот в семейных отношениях могут 
возникнуть трудности. Решайте вопросы сами, не 
перекладывайте свою ответственность на чужие 
плечи. Из кризисной ситуации поможет интуиция.
БЛИЗНЕЦЫ 
Нежелание менять свою точку зрения, противоре-
чивый характер могут привести к мелким ссорам с 
окружением. Период подойдёт для тёплых семей-
ных отношений, вступления в брак, планированию 
детей. Неожиданный выигрыш может заметно улуч-
шить материальное положение.
РАК 
На грядущей неделе возможна суета в делах. В 
финансовой сфере - небольшой успех. Зато вто-
рая половина недели подарит душевное единение 
с вашей половинкой. Вы должны научиться вновь 
самоутверждаться после каждой перемены в жизни. 
Будьте осторожны при работе с техникой.
ЛЕВ 
Сейчас вам удастся преодолеть все препятствия, 
которые создадут завистники и тайные недоброже-
латели. Не доказывайте ничего и никому, не выяс-
няйте отношения. Идите к успеху самостоятельно. 
Это избавит вас от многих волнений, напрасных на-
дежд и разочарований.
ДЕВА 
На этой неделе финансовая составляющая медлен-
но, но верно будет расти. Именно сейчас хорошо 
начать налаживание контактов с деловыми парт-
нёрами. Но окончательный результат дел будет за-
висеть только от вашей упорной работы. На выход-
ных возможны лёгкие недомолвки с близкими.
ВЕСЫ 
Уже в начале недели вы, вероятно, почувствуе-
те себя как выжатый лимон, так как приложенные 
усилия не принесут плодов. Позаботьтесь о своём 
здоровье, займитесь профилактикой. Запаситесь 
стимулирующими средствами. Например, женьше-
нем и элеутерококком.
СКОРПИОН 
Сейчас у вс наступил двойственный период. Либо 
вы сможете внести устойчивую стабильность во 
всём, что представляет для вас ценность, либо 
утратите способность воспринимать что-либо, кро-
ме узкого личного мирка. Поможет прогулка, мини-
путешествие или интересная экскурсия - не сидите 
дома.
СТРЕЛЕЦ 
Благоприятный период для душевного равновесия 
и перехода на новый круг развития. Ваш жизненный 
потенциал на высоком уровне. Период подходит 
для рискованных мероприятий и торговых сделок. 
Рассчитывайте на поддержку друзей и покровите-
лей. Умение убеждать приведёт к успеху.
КОЗЕРОГ 
На этой неделе стоит заняться наведением поряд-
ка в своих делах и бумагах. Этот период подходит 
больше для рутины, чем для творчества. Посвятите 
его отдыху за пределами города. Постарайтесь до-
ставлять вашим близким больше положительных 
эмоций, но и о себе не забудьте.
ВОДОЛЕЙ 
Период благоприятен для вступления в брак. Вто-
рая половина недели подходит для критического 
анализа своих наклонностей и возможностей. Боль-
шую роль сыграет новое знакомство или стечение 
обстоятельств. Духовные поиски и романтические 
отношения будут весьма эффективными. 
РЫБЫ 
На этой неделе велика вероятность оказаться в за-
мешательстве. Невозможно что-то запланировать, 
всё путается. Вас ожидает резкая смена сферы де-
ятельности и новые знакомства. Постарайтесь эко-
номить, а лучше отложить часть средств, возможно 
наступление «чёрных дней».

Календарь погоды на неделю с 29 марта по 4 апреля
29.3
ПТ

30.3
СБ

31.3
ВС

1.4
ПН

2.4
ВТ

3.4
СР

4.4
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 738
днем 737

ночью 737
днем 744

ночью 745
днем 746

ночью 746
днем 745

ночью 741
днем 737

ночью 733
днем 735

ночью 733
днем 733

Температура 
воздуха, °C

ночью 6
днем 16

ночью 6
днем 16

ночью 8
днем 20

ночью 8
днем 20

ночью 9
днем 20

ночью 8
днем 17

ночью 7
днем 15

Комментарий 
к погоде

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

дождь
Направление 
ветра Ю-З Ю-З Ю-З Ю Ю Ю-З С

Скорость
ветра, м/с 4 4 3 4 6 4 2

cgms.ru

- Что такое открытие?
- Для ученых это обнаружение нового веще-
ства, явления, закономерности; для всех же 
остальных - это начало работы магазина.

***
Разговор двух соседей:
- Слушай, наблюдаю за тобой каждый вечер 
и всегда вижу, как ты со своей новой машины 
сливаешь бензин, а утром опять заливаешь.
- Ты знаешь, я подозреваю, что она его жрёт 
даже ночью!

***
Два приятеля-фотографа встречаются:
- Что нового?
- Женился вот.
- И как жена?
- Ну... это как свет поставишь…

***
Сегодня зашёл за продуктами - всё есть: и 
сахар, и крупы, и консервы.
И это я только на почту зашёл.

***

Одна подруга поздравляет другую с днём 
рождения:
- ...детей - послушных, мужа - любящего, ро-
дителей - здоровых...
- Спасибо! А всех этих куда девать?

***
- Слышь, подруга, а я опять на фитнес ста-
ла ходить.
- Ой, как я тебя понимаю, Люся, если есть 
мужик - крути мужика, а если нет мужика - 
крути обруч.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Необходимо пройти через ночь, чтобы увидеть 
рассвет. 

Хелен Келлер
Самая большая слабость - это отступать. Са-
мая большая сила - это держаться до конца. 

Наполеон Бонапарт
Всякий раз, когда вы чувствуете, что сдаётесь, 
вспомните, зачем вы начинали. 

Уильям Шекспир
Силу подлости и злобы одолеет дух добра. 

Борис Пастернак

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 500, вырезка - 450, 
лопатка - 350, задняя часть на ко-
сти - 380, крестец - 420, рёбра - 

360, рулька - 250, сало - 550, говя-
дина: на кости - 550, вырезка - 850, 
печень - 550, сердце - 350, язык - 
900, кролик - 480, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 200, кролик - 
600, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 300; 
(литр/ руб.) молоко - 100, сметана - 
500, сливки - 600. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 40, 
свёкла - 50, лук репчатый - 70, мор-
ковь - 60, капуста - 40, капуста пе-

кинская - 150, капуста цветная - 260, 
огурцы - 230, помидоры - 280, перец -
250, шампиньоны - 220, яблоки - 80, ба-
наны - 200, лимоны - 225, апельсины -
180, виноград - 400, киви - 220, ман-
дарины - 200. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 40, 

базилик - 70. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 90, мёд (3-литровая банка) - 
1200 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 160, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙРЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

Дата

И всё-таки выставка начала свою ра-
боту, на ней даже успел побывать специ-
ально приехавший для этого в наш регион 
из сербского города Нови-Сад доктор Не-
бойша Кузманович - директор государ-
ственного архива Воеводины (автоном-
ного округа на севере Сербии), который 
в том числе занимается сбором свиде-
тельств военных преступлений и пре-
ступлений против человечества. Именно 
архив Воеводины предоставил органи-
заторам - Институту сербского языка и 
коммуникаций БГТУ им. В.Г. Шухова - эти 
уникальные кадры. 

- Я приехал, чтобы открыть выставку, 
которая призвана показать белгородцам, 
что сербы тоже пострадали от действий 
НАТО. На этих 30-ти фотографиях пока-
заны все те беды, которые сербский на-
род претерпел от этих действий. А ещё 
я хотел быть в это время здесь, с вами, 
чтобы оказать поддержку в момент, ког-
да особенно тяжело, - сказал сербский 
гость. 

Доктор Кузманович отметил, что по-
нимание истинной свободы и справедли-
вости, система традиционных ценностей, 
отличная от постмодернисткой западной 
морали, сближают наши народы и терри-
тории. В наши земли в средние века мас-
сово мигрировали сербы, значит, сейчас 
здесь подвергаются угрозе уничтожения 
и потомки этих людей. А имена наших го-
родов - Белгород и Белград - наилучший 
показатель культурной близости и друж-
бы. Белград бомбили во время всех войн, 
теперь страдает Белгород. 

- Очень тяжело сохранять самообла-
дание, когда воют сирены и летят раке-
ты, но вы знайте, что вы на правильной 

стороне истории. Я надеюсь, несмотря 
на оперативную обстановку, горожане 
смогут побывать на этой выставке и уви-
деть, каково нам было тогда, помолятся 
о наших погибших, а я расскажу сербам, 
каково вам здесь сейчас, и мы все вме-
сте будем молиться за вас. Злые люди 
не понимают, что правду невозможно за-
душить. Очень интересный факт: на днях 
в Совбезе ООН Россия получила отказ 
в ответ на предложение обсудить бом-
бардировки Югославии. Думаю, что мы 
с вами сейчас претерпеваем одинаковые 
угрозы и нападки, - отметил он.

Небойша Кузманович также вспомнил, 
как во время бомбардировок Югославии 
тысячи людей с песнями выходили на 
мосты, которые войска НАТО собирались 
бомбить, чтобы не дать им совершить за-
думанное.

- Эта выставка с каждым днём стано-
вится всё более актуальной и острополи-
тической. Мы посвящаем её памяти жертв 
не только агрессии НАТО в Юго славии, 
но и обстрелов Белгорода и теракта в 
подмосковном «Крокус Сити Холле», - 
отметила директор Институту сербского 
языка и коммуникаций БГТУ им. В.Г. Шу-
хова Виктрия Ряпухина.

От имени принимающей стороны она 
заверила гостя, что, несмотря на отмену 
запланированного торжества с участи-
ем большого количества гостей, откры-
тие выставки всё равно состоялось. Это 
подтвердили и журналисты, участники 
встречи, отметив, что сам приезд доктора 
Кузмановича в неспокойное для региона 
время и нахождение его рядом с белго-
родцами под обстрелами сродни тому са-
мому стоянию на мосту плечом к плечу.

- Мы хотели сопоставить события 
25-летней давности в Югославии с сегод-
няшними событиями на Белгородчине. 
Сейчас мы подвергаемся постоянным те-
рактам и вынуждены жить в страхе за род-
ных и близких. Поэтому открытие такой вы-
ставки - очень значимое для нас событие. 
К сожалению, мы пока не можем прово-
дить мероприятия, но музей-диорама про-
должает работать, и ту миссию по сохра-
нению исторической памяти, которую мы 
взяли на себя, мы выполняем и даже нара-
щиваем обороты деятельности, используя 
интернет. Эта выставка говорит о геноци-
де, который пережил сербский народ, ко-
торый переживали мы в годы Великой От-
ечественной войны и переживаем сейчас. 
Но уничтожить русских в принципе невоз-
можно. Наши воины нас защищают, мы, в 
тылу, тоже отстаиваем интересы страны. 
И мы знаем: победе быть, - отметила ди-
ректор музея-диорамы Елена Чефонова.

Выставка документальных фотогра-
фий Мартина Цандира неслучайно назы-
вается «(Не)милосердный ангел». 

- Это вызов циничному кодовому на-
званию «Милосердный ангел», которое 
дали натовцы своей операции против 
Югославии, поэтому слово «немилосерд-
ный» не берётся в кавычки. Экспозиция 
призвана показать все ужасы войны с 
использованием бесконтрольных бом-
бардировок гражданских объектов, - рас-
сказал в ходе экскурсии по экспозиции 
заведующий отделом научно-экспозици-
онной и выставочной работы музея-дио-
рамы Максим Бирюков.

На снимках - уничтоженные объекты 
инфраструктуры, искорёженные автомо-
били и пострадавшие люди. Послание 
фотографа без слов поймёт каждый уви-
девший его работы.

Выставка «(Не)милосердный ангел» 
проводится при поддержке правитель-
ства Белгородской области и Посольства 
Республики Сербия в Российской Феде-
рации. Планируется, что в ближайшие 
две недели она будет экспонироваться в 
Белгородском государственном истори-
ко-художественном музее-диораме «Кур-
ская битва. Белгородское направление», 
а впоследствии станет передвижной.

Марина МИНДОЛИНА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА И ДЕНИСА БОБКОВА

Под огнём на мосту
 ► 24 марта исполнилось 25 лет с начала натовских 

бомбардировок Югославии. К этой дате в белгородском 
музее-диораме была подготовлена выставка документальных 
снимков известного сербского фотохудожника и журналиста 
Мартина Цандира, торжественное открытие которой 
несколько раз переносилось, да так и не состоялось 
из-за оперативной обстановки в городе.

Агрессия НАТО в Югославии 
началась в ответ на отказ 
предоставить автономию Косово, 
осуществлялась без согласия ООН 
и под предлогом «гуманитарной 
миссии». Территории современных 
Сербии и Черногории подвергались 
непрерывным бомбардировкам 
Североатлантического альянса 
(18 стран) в течение 78 дней. 
На наземные объекты, только 
по официальным данным, было 
выпущено 15000 гранат и 22000 тонн 
взрывчатки, 150 контейнеров 
с кассетными бомбами, а также 
большое количество тепловизионных 
и графитовых бомб, использование 
которых запрещено большинством 
международных конвенций. Погибло, 
по разным данным, от 2500 до 6000 
человек, были разрушены военные, 
промышленные и социальные 
объекты с общим ущербом порядка 
30 млрд долларов, а ущерб экологии 
и национальному достоинству 
до сих пор невозможно посчитать.

СПРАВКА «НБ» »
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